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Встав на трудовую вахту в честь 114-й годовщины со 

дня рождения В. И. Ленина, животноводы колхоза «Рос
сия» Зырянского района решили выполнить план четы
рех месяцев по продаже молока государству к 22 апре
ля. Слово у передовых мастеров машинного доения не 

■ раоходится с делом — досрочно выполнен квартальный 
план. В настоящее время они получают от каждой коро
вы в день, около девяти килограммов молока. Это зна
чительно выше прошлогоднего показателя.

В индивидуальном соревновании ;}оярок лидирует 
Ф. К. Хайдарова. Суточная продуктивность коров в ее 
группе превышает десять килограммов. Этот высокий 
результат достигается за счет хорошего ухода, строгого 
соблюдения .правил содержания животных.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

За образцовую 
зимовку! ОПИРАЯСЬ НА ПОДРЯД

Начали с прибавки, но...
По оперативным данным 

на 2 апреля, суточная про
дуктивность молочного ста
да в соревнующихся райо
нах составила в килограм
мах (первая колонка — в 
прошлом году, вторая — в 
нынешнем):

Верхнекетский 10 10
Тегульдетский 6,1 6,4
Колпашевский 8,6 9.2
Парабельский 5,8 6.3
Чаинский 9,1 9,1
Бакчарский 8,9 8,5
Кривошеинский 8,9 9
Молчановский 8,4 8,5
Александровский 8,5 8,7"
Каргасокский 8,8 8,3
Томский 8,5 8,6
Асиновский 8,3 8,3
Первомайский 8,1 8.5
Зырянский 6,6 7
Кожевниковский 7,5 7,7
Шегарскнй 7,3 7,2
ПО ОБЛАСТИ 8,1 8,2
Хотя утраченная в марте 

прибавка ■ в суточной про
дуктивности .молочного ста
да и восстановилась, но жи
вотноводы могут добиваться 
большего. Положение с на
доями в большинстве сорев
нующихся районов продол
жает оставаться неровным, и 
это характеризует уровень 
организации работы на за
вершающем этапе зимовки. 
Самую высокую прибавку 

суточной продуктивности
молочного стада обеспечи

вают животноводы Колпа- 
шевского района — 600
граммов. У их соперников' 
по соревнованию — пара
бельцев — также, есть опре
деленный прогресс. Суточ
ные надои от коровы здесь 
выше прошлогодних на пол- 
■ килограмма.

Значительно ниже своих 
возможностей работают сей
час животноводы Томского 
района. В первый день ап
реля они продали государ
ству на 5 тонн молока мень
ше по сравнению с прошло
годним показателем. При
мерно такая же картина в 
Каргасокском, Кожевников- 
ском и Тегульдетском рай
онах. А вот шегарцы в пер
вые дни апреля недодали 
ровно двадцать тонн.

Известно, какую большую 
роль играет надежно отла
женное кормоприготовление. 
Однако далеко не во всех 
районах относятся к этому 
делу с одинаковой ответст
венностью. Из 145 кормоце
хов в области работает в 
настоящее время 121. Боль
ше всего — 4 из 13 — без
действует в Шегарском рай
оне. По три кормоцеха не 
работают в хозяйствах Пер
вомайского и Бакчарского 
районов.

Животноводы Первомайского отделе
ния совхоза «Бакчарский» улучшение 
дел на откорме скота видят во внедре
нии коллективного подряда. Много ста
рания вкладывает в это дело заведую
щая фермой М. И. Ракова. Переход на 
новую форму организации труда, кото
рая предполагает укрепление трудовой 
и технологической дисциплины, а зна
чит, и зжеличение производства про
дукции, нашел в коллективе поддержку.

С большим старанием трудятся на

откорме скота Е. И. Ноговицын, И. Т. 
Ирован, получившие в марте соответ
ственно по 683 и 1Л83 грамма средне- 
cj'TOHHbix привесов. Несколько ниже ре- 
З5’льтат у Юрия Порфирьевича Гро
шева, но и он собирается в апреле зна
чительно поднять показатели.

НА СНИМКЕ: скотники Первомайско
го отделения совхоза «Бакчарский» 
Е. И. Ноговицын, И. Т. Ирован, Ю. П. 
Грошев.

Фото Е. Лисицына.

ОТБЛАГОДАРИТЬ ЗАБОТОЙ
-Письма С ферм

Малиновская ферма ~  не
броская. И внешне, и по уст-, 
ройству ее никак не сравнишь 
с новыми молочными комплек
сами. Но дела, тем не менее, 
идут хорошо. Вот уже дважды 
в этом году здешние животно
воды^ выходили победителями 
в районном социалистическом 
соревновании. Надой от коро- 

■ вы за два месяца составил по 
ферме 467 килограммов, что 
на 86 килограммов больше 
прошлогоднего результата.

Я работаю, в паре с опытной 
дояркой А. И. Мазаловой. По 
бригадному подряду. Эта фор
ма уже прижилась у нас в 
коллективе, дает свои резуль
таты. За два месяца мы с 
А. И. Мазаловой надоили от 
каждой коровы своей группы 

. по 644 килограмма молока. 
Хороший результат. Также вы
сок он и в звене Е. Л. Ляус и 
.В. Л. Акман. В основе успеха 

трудолюбие животноводов, 
их вь1сокая ответственность за 
свой труд. Стараемся, дорожим 
маркой коллектива. Большую 
помощь оказывает в работе 
бригадир г. А. Романова.

В прошлом году мы с А. И. 
Мазаловой совсем немного не 
дотянули до четырехтысячного 
рубежа надоев. Не хватило не
скольких десятков килограм

мов. Конечно, обидно, однако 
не оставляем надежды достичь 
заветного результата.

Тут, правда, не все зависит 
только от нас. Больше внима
ния хотелось бы видеть к кол
лективу со стороны руководст
ва совхоза. Вот сейчас, напри
мер, одолела дойное стадо хро
мота, а ветработника на ферме' 
нет. Самим же животноводам 
трудно бороться с этим неду- 
roiyr. Горько видеть, как высо
коудойные коровы . выбывают 
из стада, теряем из-за плохих 
условий телят. На ферме ла- 
танная-перелатанная доильная 
установка. Следовательно,
опять потери. Теперь уже от 
снижения классности молока. 
Следовало б̂ы позаботиться и 
о труде скотников, а то на 
раздаче кормов вилы — един
ственная «механизация». Если 
устранить все эти огрехи, то 
общее дело только выиграет.

Л. ИВАНОВА, 
доярка Малиновской мо
лочнотоварной фермы сов

хоза «Кривошеинский».

От дежурного по «дню 
животновода»:

Что тут еще скажешь: 
отличный коллектив тру
дится на Малиновской фер

ме. Вот уже два месяца 
подряд он удерживает пере
ходящее Красное знамя рай
кома КПСС и райисполкома 
за победу в социалистиче
ском соревновании. Высок 
вклад малиновцев в общий 
успех коллектива совхоза 
«Кривошеинский». Особо 
подчеркнем, что высокие на
дои на Малиновской ферме 
достигнуты ке благодаря, а, 
скорее, вопреки условиям. 
Тут бы следовало чисто по- 
человечески . отблагодарить- 
животноводов заботой за их 
труд, подыскать ветработни
ка, отремонтировать грозя
щую обвалиться кровлю, по
думать о том, чтобы не сни
жалась классность молЬка. 
Но руководителей совхоза, 
похоже, эти проблемы волну
ют мало: ферма-то как-ни
как лучшая по надоям в 
районе. Л зря: малиновцы
вправе р>ассчитывать на 
большее внимание.

ГОТОВЯТСЯ 

к ЛЕТУ
с  хорошими результатами 

заканчивают зимовку скота 
животноводы колхоза имени 
XXIV  съезда КПСС Ше- 
гарского района. Среднесу
точный надой от коровы 
сейчас превышает здесь 
прошлогодний показатель на 
килограмм. Б хозяйстве до
стигнута высокая готов
ность доильных площадок к 
летнему сезону. Основной 
ремонт их уже произведен. 
На трех площадках 
четырех пробурены

из 
во

дозаборные с к в а ж и н ы .  
Только в Малобрагин- 
ском отделении этот вопрос 
пока не решен. Несмотря на 
многочисленные обещания, 
ГГМК-1' объединения «Союз- 
томскмелиорация» все никак 
ие может взяться за это де
ло. А  время не ждет.

Большое внимание уделя
ется в колхозе организации 
«зеленого конвейера». Еще 
прошлой осенью были рас
паханы и подкормлены 100 
гектаров лугов, на которых 
нынче поднимутся многолет
ние травы. Еще 200 гекта
ров отводится под однолет
ние кормовые культуры. 
Звено, в составе которого 
станут работать два кормо^ 
раздатчика, возглавит опыт
ный механизатор Б. В. 
Вяткин. По расчетам специ
алистов, с первых дней па
стбищного периода каждая 
корова будет получать по 
60 килограммов зеленого 
корма.

Н. СПИРИН.
Шегарскнй район.

Как выполняются 

обязательства!
f f Лишнее" мясо

в  социалистических обязательствах животноводов Тю- 
винской фермы совхоза «Туигусовский» Молчановского 
района на зимовку скота записано; «Увеличить произ
водство мяса по сравнению с прошлым годом на 2 про
цента, обеспечить среднесуточный привес молодняка не 
ниже 550 граммов». Как выполняются эти обязательства?

Ферма наша невелика. В 
ней находятся 180 голов мо
лодняка крупного рогатого 
скота на доращивании, еще 
190 — на откорме и 190 не
телей. Молодняк по услови
ям внутрихозяйственной 
специализации мы приво
зим из Тунгусова и Колбин- 
ки, возвращаем им телок, 
ну, а бычков сдаем на мясо.

Прошлый год для нас ело-' 
жился неудачно. План мы 
выполнили только . на 96 
процентов. Нынче взялись 
за дело вроде бы настойчи
вее, да и с кормами лучше. 
Однако в январе результаты 
были плохими. Вместо 77 
центнеров по плану дали 
привесов всего 57,5 центне
ра. Солидный «минус» в 20 
центнеров сразу потянул 
ферму назад. Нр духом жи
вотноводы не пали. И в 
феврале, работая напряжен
но, произвели уже 90 цент
неров мяса. Справились мы 
и с мартовской программой. 
В итоге квартальный план 
не только выполнен, но и 
перевыполнен. А  это хоро
шая предпосылка к тому, 
что со своими социалисти
ческими обя.зательствами 
мы справимся. Особенно ус
пешно трудятся в нашем 
коллективе такие животно
воды, как М. К. Мызовская, 
Н. А. Михнюк, Е. В. Нохри- 
на. CitoT мы реализуем вы

ше средней упитанности.
Работаем по методу 

бригадного подряда. Но в 
организации труда еще не 
все отлажено. Задания нам 
доводятся только в тоннах. 
Определен, конечно, и ра
цион кормления. А  вот во 
что обходится' продукция, 
как выглядит задание в де
нежном выражении — это 
нам неизвестно. Совхозные 
экономисты об Этом молчат. 
Поэтому борьба за эконо
мию кормов, сокращение 
затрат носят, как говорится, 
условный характер. Это не 
лучшим образом влияет на 
настроение коллективов 
хозрасчетных звеньев. Да и 
какой' же это хозрасчет, 
когда сами животноводы ие 
знают, как и что считать? 
Возникают трудности и с 
реализацией мяса, которое 
не всегда вовремя от нас 
увозят в Томск и Колпаше- 
во.

В. МОЖЕИКО, 
управляющая Тювинским 

отде.лением.
Это письмо по просьбе 

корреспондента нашей газе
ты комментирует главны) 
зоотехник совхоза «Тунгу- 
совский» II. В. ШЕВЦОВ:

— Валентина Ивановна 
верно сообщает, что тювин- 
цы с квартальным планом 
производства мяса справи
лись успешно. Справедливы

ее замечания и по органи- 
за'ции труда на ферме. Это 
упрек нам, специалистам. ■

Мне хотелось бы обратить 
внимание еще на такую 
проблему. Как -это ни пара
доксально, но .бывает, что 
нам некуда девать мясо, 
выращенное с таким тру
дом. Его мы реализуем на 
мясокомбинаты в Томск и 
Колпашево. Путь не близ
кий. А когда начинается 
бездорожье, вскрываются 
реки, то совхоз вообще пре
вращается в остров.' И не 
только наш совхоз — весь 
район. Просто бывает неку
да девать мясо. Особенно то, 
которое получаем от вы
нужденного забоя скота. 
Скажем, с.яомала корова но
гу или не растелилась... 
Иногда нам удается такое 
мясо «столкнуть» в Колпа- 
шевский район на лисофер- 
му. Возим его туда целыми 
машинами. Но и там' уже 
затоварились, часто отказы
ваются брать. А  если и бе
рут, то по с.мехотворной це
не — 50 копеек за кило
грамм... В. результате всего 
этого совхоз ежегодно теря
ет до 3—4 тонн мяса, а .это 
ведь около 20 тысяч рублей! 
А  если учесть потери в хо
зяйствах не только нашего, 
но и других заречных райо
нов, то убытки составят ко
лоссальную цифру. ■ Разве 
это по-хозяйски? Обесцени
вается сама борьба за полу
чение высоких привесов и 
наращивание производства 
мяса.

В объединении мясной 
промышленности, когда за

ходит речь об этом, не ску
пятся на успокоительные 
заверения. Но время идет, а 
ничего не меняется. Поряд
ка в системе' поставок и за
купок как не было, так и 
нет. Есть ли на самом деле 
выход из такого .положе
ния? .Мне кажется, что он 
есть.

Давно назрела необходи
мость построить в Молча- 
новском районе (с учетом 
потребностей и наших сосе
дей — Кривошеинского и 
Чаинского районов) мясо
комбинат. Ну, если уж ком
бинат трудно осилить, то 
хотя бы убойный цех с хо
лодильными камерами. За
траты на их строительство' 
окупятся за один год. Если 
кто в этом сомневается, то 
пусть сам сядет за подсче
ты... Так или иначе, а проб
лему надо решать. Вот я 
недавно был в Колбинке. 
Смотрю, на ферме, в ЦОПРе 
лежит шесть туш... И не 
знают, куда их девать.
Стыдно смотреть людям в 
глаза.

От дежурного по «дню 
животновода»: Проблема,
поднятая тунгусовцами, к 
сожалению, не нова.. Наша 
газета уже не раз обращала 
на нее внимание руководи
телей объединения мясной 
промыш.денности. Одна1сс 
прав К. В. Шевцов: положе
ние к лучшему не меняется. 
Поэтому мы просим руково- I
дител ей объединения четко
и ясно высказаться по су
ществу предложения 'ж и е о г -  
новодов северных районов.

W  к

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР
О награждении членов добровольных народных дружин 

по охране общественного порядка Томской области
Президиум -Верховного Со

вета РСФСР постановляет:
1. За активное участие в 

охране общественного по
рядка и борьбе с правона
рушениями наградить от 
п.мени Президиума Верхов
ного Совета СССР 

МЕДАЛЬЮ
«ЗА ОТЛИЧНУЮ СЛУЖБУ 

ПО ОХРАНЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 

ПОРЯДКА»
АМОСОВА Владимира Ва

сильевича— командира доб
ровольной, народной дружи
ны, Томский район.

БРАГИНУ Веру Ивановну 
— члена добровольной на
родной дружины, город Кол- 
пэшево.

ВЛАДИСЛАВЛЕВУ Вален- • 
тину Николаевну— замести
теля командира доброволь
ной народной дружины, Ок
тябрьский район города Том
ска.

ГАЛАЯ Виктора Семено
вича — командира добро
вольной народной дружины, 
Октябрьский район города 
Томска.

ГОЛЕЩИХИНА Николая 
Леонидовича— члена добро
вольной народной дружины,

- Паргбельский район.
ДОРОШЕНКО Владимира 

Никоноровича — члена доб
ровольной народной дружи
ны, заместителя председа
теля совета общественного 
пункта охраны порядка, Ки
ровский район города Том
ска.

КНЯЗЮКА Юрия Никог
лаевича -— члена доброволь
ной народной дрз'жины, 
Кривошеинский район..

КУРАШ А Александра Фе
доровича — члена добро
вольной народной дружины. 
Первомайский район.

МАЗАЕВА Олега Геннадь
евича — члена оперативно
го ко.чсомольского отряда 
дружинников, Шегарский 
район.

МАЛЬЧИХИНА Юрия По-
лисфтовича — члена добро

вольной народной дружины, 
Каргасокский район.

МАМАЯ Николая Григорь
евича — . члена доброволь
ной народной дружины, го
род Стрежевой.

МИХАЙЛОВА Владимира 
Семеновича — командира 
добровольной народной дру
жины, Кировский район го
рода Томска.

МИХЕЕВА Василия Ва
сильевича —■ члена добро
вольной, народной дружины, 
КожевникоЕский район.

МИХЕЕВА Сергея Алек
сеевича — члена добро
вольной народной дружины, 
Бакчарский район.

МУРАШОВУ Нину Ми
хайловну — ' члена добро
вольной народной дружины, 
заместителя председателя 
совета общественного пунк
та охраны порядка, город 
Асино.

НАЛИВКИНА Владимира 
Вафрисовича — члена доб
ровольной народной дружи
ны. Молчановский район.

ПЕТР-ОВА Михаила Инно
кентьевича — члена штаба 
добровольной народной дру
жины, Ленинский район го
рода Томска.

НИНКИНА Владимира Фи
липповича — командира 
добровольной народной дру
жины, город Стрежевой.

ПОПОВА Леонида Ана
тольевича — члена добро
вольной народной дружины, 
Советский район города 
Томска.

РАМАЗАНОВА Ширенбека 
Адамовича— командира доб
ровольной народной дружи
ны, Советский paiioH города 
Томска.

САВЕЛЬЕВА Леонида Ле
онидовича— командира доб

ровольной народной Арз^жи- 
ньг. Томский оакон.

СКОГНЯ1ЮВА Николая 
А.лекеандроЕйча — члена 
специализированной добро
вольной народной дружины, 
по обеспечению безопасно
сти дорожного движения, 

■ Вепхкекетский район.
ШАДЕКПУ Любовь Гри

горьевну — члена добро
вольной народной дружины. 
Советский район города 
Томска.

ШОХИНА Василия В.да- 
димировпча — члена опера
тивного комсомольского от
ряда дружинников, Чаин- 
ский район.

ЩИРОВУ Зою Романовну
— члена добровольной на
родной дружины. Кировский 
район города Томска.

2. За активное з'частие в 
охране общественного по
рядка и борьбе с правона- 
РЗ’шениями наградить

ПОЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ПРЕЗИДИУ1ИЛ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

ЕРМОЛОВА Геннадия
Григорьевича — командира- 
добровольной народной дру
жины, город Асино.

МУРАШКИНА Николая 
Васильевича — секретаря 
штаба добровольных народ
ных дрз'жин, Советский рай
он города Томска.

СТРИЖЕВСКОГО Михаи
ла Николаевича — коман
дира оперативного комсо
мольского отряда дружинни
ков, Кировский район горо
да Томска.

ФАДЕЕВУ Клавдию Ива
новну — начальника штаба 
добровольной народной дру
жины, Октябрьский район 
города Томска.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР,м. ясиов.
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР

X. НЕШКОВ.

Москва, 22 марта 1984 года.

п о л го то в к й  с е м я н :
ПЕРВАЯ ПОЛОВИНА МЕСЯЧНИКА

Приводим данные госу- 
дарственбой семенной инс
пекции на 1- апреля о ходе 
подготовки семенного мате
риала за первую половину 
месячника. Первая колон- 

. ка — подготовлено семян центах.

I и II классов в тоннах, вто
рая — процент к плану,
третья — прирост в тоннах 
за 15 дней месячника, чет
вертая — прирост в про-

Шегарский
Томский
Первомайский
Кожевниковский
Зырянский
Асиновский
Кривошеинский
Чаинский /
Молчановский
Бакчарский
Колпашевский
Тегз'льдетский
Парабельский
ПО ОБЛАСТИ

8947
9580
4382

14192
6376
4625
3244
3048
1212
4015
752
479
290

61142

276
460
262
433
945
730
480
181
122
342
120
82
247

4680.

По расчетам специалистов 
областного и районных уп
равлений сельского хозяй
ства, райгоссеминспекций, 
агрономической службы 
колхозов, совхозов, предпо
лагалось за первую поло
вину месячника повысить 
классность семян как ми
нимум .на 10 процентов. 
Обобщенные данные, по со
стоянию на 1 апреля, пока
зывают, • что многие хозяй
ства с поставленной зада
чей не справились. 'В целом 
по области прирост класс
ных семян составил только' 
5 процентов.

Л5ГЧШИХ результатов до
бились хозяйства Асинов- 
ского, Кривошеинского . и 
Зырянского районов, где 
прирост высококлаейных. се
мян достиг 9—10 процен

тов. В хозяйствах же ос
тальных районов прибави
лось высококлассных семян 
лишь 3—4 процента. И да
же в тех районах, где по
лучен более высокий про
цент прироста, имеющиеся 
резервы для решения этой 
задачи используются не 
полностью. Взять Кривоше
инский район. Качествен
ный показатель ' получен 
главным образом за счет 
своевременной выборки вы
сококлассных семян из го
сударственных ресурсов. А 
работа с имеющимися в 

.совхозах семенами в долж
ной мере не была органи
зована.

Отдельные хозяйства Ча
инского и Бакчарского рай
онов медленно вывозят се
мена из государственных 
ресурсов, и прирост качест

ва в этих районах не пре
вышает 4 процентов.

Не использовали своих 
возможностей для выборки 
семян из государственных 
ресурсов хозяйства Перво
майского района. Здесь при
рост высококлассных семян 
равен 5 процентам, и район 
по наличию семян I—II 
классов занимает третью 
строчку.

Медленно идет работа по 
подготовке посевного мате
риала в отдельных совхо
зах Кожевниковского и 
Томского районов, где. при-- 
рост высококлассных семян 
составил 2—3 процента.

Крайне напряженная об
становка в совхозах Кол- 
пашевского, Парабельского и 
Тегульдетского районов. В 
Парабельском районе’ семян 
I и II классов только 14 
процентов, в Тегульдетском 
— 33, в Колпашевском — 
41 процент.

Чтобы наверстать упу
щенное, нео6ходи1то за вто
рую половину месячника 
достичь прироста классных 
семян не менее чем на 15 
процентов. Руководителям и 
специалистам хозяйств и 
райсельхозуправлений сле
дует принять оперативные 
меры, чтобы в ближайшие 
5—6 дней вывезти все се
мена из государственных 
ресурсов.

В первой половине апре
ля ожидается повышение 
температуры. Следует пов
семестно приступить к воз
душно - тепловому обогре
ву семян.

I

Семь лет назад приехал из Донбасса 
И. И. Чернявский погостить в Клюв- 
винку к родне. Да так и остался в лес
ном поселке. Здесь обзавелся семьей.

— Хорошо работает, — говорят о нем 
в Ипгу.зетском -леспромхозе. — Надеж
ный механизатор. '

Надежно — это значит работать бы
стро, с высоким качеством. И напря
женная смена, кажется, не утомляет 
Иико.дая Ивановича. Он всегда ожив
лен, расторопен.

Михаил Иванович Завьялов — шофер. 
Раньше он 'трелевал .лес и вот почти 
двадцать лег. трудится на автовывозке. 
В экипаже с отцом сын Владимир. 
Здесь Же на лесосеке работает и дочь 
?»1иханла Ивановича — она приемщи
ца древесины.

НА СНИМКАХ: оператор челюстно
го погрузчика Н. И. Чернявский (сле
ва) и водитель М. И, Завьялов.

Фото В. Кровсльщикова.

к
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Направление
в Чаинеком леспромхозе упрардепия доп.дивной про

мышленности состоялся республикацсний ееминар-совег. 
щание. Цель — знакомство с опытом совершенствования 
и дальнейшего внедрения бригадной формы организации 
и стимулирования труда на заготовке и вывозке древе
сины.

« У н а с  н е т

отстаю щ их.. . »
Не успел Н. Н. Мирошни- 

ков выпрыгнуть из кабины 
своего лесовоза, как его тут 
же окружили . плотным 
кольцом и засыпали вопро
сами. Всем не терпелось уз
нать, как коллектив сумел 
выполнить пятилетку за 
три года.

— У  нас нет отстающих,— 
открыл «секрет» Николай 
Николаевич.

— Неужели все в ударни
ках ходят? — переспраши
вают приехавшие.

— Выходит, так, — следу
ет ответ.

А  не так давно вывозка 
древесины была узким ме
стом. Водители трудились 
разрозненно, коэффициент 
использования лесовозов 
был низким. Поиск опти
мального варианта не сразу 
увенчался успехом. Даже 
пое.ле того, как водители 
обт>единились в экипажи, 
разрыв в показателях пере
довиков и отстающих был 
весьма ощутим. .ПоЬже пе
решли на работу бригадой 
по единому наряду-заданию, 
но не включили э ее состав 
операторов челюстных по
грузчиков и по этой причи
не изжить простои лесово
зов не удалось.

Теперь в транспортном 
1сомплексе по единому хоз
расчетному подряду е опла
той за конечный результат, 
то ерть за кубометры выве
зенной древесины, трудятся 
водители и операторы че
люстных погрузчиков верх
него и нижнего складов, ре
монтники и дорожники.

Что дала коллективная 
организация труда? Раньше 
возили лес десятью автоле- 
соБозами, теперь шестью. С 
планом, рассчитанным на 
16 водителей, справляются 
12. Появилась возможность 
И,меть резервный лесовоз. 
Суточное задание выполня- ■ 
ют на 150, а иногда и боль
ше процентов. В создании 
такого настроя э коллекти- 
эе сказали свое слово совет 
комплекса, партийная груп
па, справедливое определе
ние коэффициента трудового 
участия. Но Н. Н. Мирошни- 
ков убежден, что в вопро
сах совершенствования ор
ганизации труда нужно ша
гать дальше, то есть создать 
сквозную бригаду. Тогда ус
пехи на вывозке древесины 
будут еще весомей.

Гости с вниманием выслу
шали лауреата Государст
венной премии СССР на
чальника лесозаготовитель
ного комплекса А. А. Тито
ва. Направление поиска кол- 
.лектива — постоянно повы
шать производительность 
труда. Лесозаготовители ус
пешно применяли че.чноч- 
НЫЙ метод заготовки, потом 
освоили метод узких лент и 
еохрани.ди 75 процентов 
подроста.

Ко,тлектив намерен завер
шить задание пятилетки зя 
четыре года.

В вершине угла
— человек

Участников семинара ин
тересовало буквально все. И

организация труда, и техно
логические новшества, и хо
зяйственная предприимчи
вость.

На предприятии считают 
воспитание, работу с людь
ми и заботу о них главным 
в достижении цели.

Людям труда в Гришкине 
— все вни.мание. Его увиде
ли гости даже в обстановке 
и убранстве Дома культуры. 
Все здесь сделано с любо
вью и вкусом. Участники 
семинара вечером горячо ап
лодировали самодеятельным 
артаетам, в которых никог
да бы не признали, если бы 
не объявление конферансье, 
вальщика, водителя лесо
воза, слесаря... Настоящие 
таланты. Небезынтересно и 
другое; в коллективе в ос
новном трудятся свои, грищ- 
кинские, выпускники мест
ной школы, и  что особенно 
важно, остались здесь не по 
нужде, а по убеждению. На 
школьном стенде «Лучшие 
люди лесопункта» много 
фотографий выпускников. 
Среди них портрет лауреата 
Государственной премии 
Александра Александровича 
Титова. Конечно же, без 
тесных контактов с произ
водственным коллективо.м 
школа не могла бы стать 
«узницей кадров лесопунк-- 
та. А  они, эти контакть!, 
давно вьпили за рамки ма
териальной, хозяйственной 
по.мощи школе, носят скорей 
воспитательный характер.

С каждым годом растет 
объем жилищного строи
тельства, которое ведется 
хозяйственным способом. 
Сейчас на каждого работаю
щего приходятся восемь 
квадратных метров жилой 
площади. Рубят гришкин- 
ские- лесозаготовители соб
ственные добротные .дома, 
разумеется, не без поагощи 
предприятия. Все намечен
ное в плане социально-эко
номического развития на
правлено на дал|)Иейц1ее 
улучшение условий жизни и 
труда. Намерены поставить 
еще семь д0А1ов - двух- 
квартирников, продолжить 
строительство детского саде 
на 90 мест. Производствен
ная база укрепится за счет 
строительства гаражей и 
двухрамного лесопильного 
цеха, реконструкции ниж
него склада. ,

...Все дальше уводит лесо
возная дорога от Гришки
на. На поездку в лесосеку 
Уходит более часа времени. 
В тайге участники семина
ра увидели целый городок. 
И все в нем опять же уст
роено так, чтобь! людям бы
ло удобно и приятно рабо
тать и отдыхать. В пере
движном вагончике нахо
дится центр . общественно- 
политической работы. Аппе
титные .запахи распростра
няла кухня-столовая. А  Ри
дом отдельное теплое поме
щение для проведения сва
рочных работ и еще одно — 
для ремонта техники. Вос
хищение, а затем бурное об- 
сузкдеиие новшества вызвал 
пленочный гараж на дере
вянном каркасе со специ
альной площадкой для про
ведения технических уходов 
«челюстников» и трелевоч

ных тракторов. Преимуще
ства перед традиционными 
накатными явные. В таком 
гараже светло, тепло, сухо. 
На постройку ушло две не
дели, и обошелся он лишь 
в неполных четыре тысячи 
рублей, то есть значительно 
дешевле обычного.

И вовсе 
не обуза

Дом культуры Гришкин- 
ского ЛЗП Чаинского лес
промхоза. В фойе гости сра
зу обступили стеллаж с об
разцами изделий товаров 
народного потребления. При 
желании можно из отходов 
основного производства де ■ 
лать многое из нужных в 
домашнем хозяйстве вещей. 
Удобных, красивых и срав
нительно недорогих. Кроме 
традиционных черенков, 
разделочных досок, топо
рищ, здесь радовали глаз 
товары, которые редко 
встретишь на прилавках 
магазинов. Легкие плетеные 
корзины (в таежном краю 
как без них) разных разме
ров под грибы и ягоды. 
Штакетник, грабли, масло
бойка, поделки для хране
ния продуктов, бочонки под 
квас и соленья.

Ознакомились приезжие и 
с организацией производства 
товаров для народа. Специ
ально строить цех по выпу
ску их, как откровенно при
знался директор леспромхо
за П. А. Садовский, стали 
из чувства оскорбленного 
самолюбия. Стыдно: в тай
гу разные деревяшки аж с 
Украины завозили. А  произ
водство их —- дело не столь 
хлопотное, как многим ка
залось. Вовсе не обуза, а 
прибыльное производство. С 
вводом цеха расширили ас
сортимент. улучшили каче
ство изделий. А  спрос на 
них все растет. Чтобы ус
петь за ним, решили увели
чить производственные мощ
ности путем пристройки к 
основному цеху еще одного 
помещения.

Гости воочию убедились, 
как не на словах, а на де
ле развивают подсобное хо
зяйство. Свинарник, что по
строили, обошелся недешево. 
Но зато в добротном поме
щении на-100 годрв есть все 
условия для содержания 
животных. Поросят по весне 
быстро раскупают, по два- 
три в каждой семье выра
щивают. Семьи обеспечива
ют мясом на всю зиму. Да 
еще на продажу остается. 
Это ли не решение Продо
вольственной программы! А 
чтобы не быть с подсобным 
хозяйство.м в накладе, здесь 
уж.е задумываются, как ре
шить вопрос с производст
вом собственных кормов.

* ф *
Б обмене мнениями при

няли участие заместитель 
министра топливной про
мышленности А. И, Кораб
лев, главный инл^енер 
Пермского управления топ
ливной промышленности 
Ц. и. Бондарчук, замести- 
тсуль начальника Вологод
ского управления топливной 
промышленности В. В. Гра
чев. Они отметили, 'что нов
шества, применяемые и в 
технологии, и в организа
ции труда, должны найти 
постоянную прописку в кол
лективах предприятий.

Н. ГОЦУЦУРА.
Чаянскнй район.

НЕЙТРОН ПРОТИВ ОПУХОЛИ
Совместными усилиями 

ученых Сибирского фи
лиала Всесоюзного онко
логического научного 
центра АМН СССР и 
НИИ ядерной физики при

ТПИ на базе циклотрона 
У-120 создана нейтрон
ная лаборатория, основ
ная задача которой — ле
чить злокачественные 
опухоли. Нейтронная те

рапия — новый в прак
тике отечественного здра
воохранения вид лучево
го лечения.

На базе созданной ла
боратории возможна раз
работка радиобиологиче
ских аспектов нейтрон
ной терапии.

Л. ПИСАРЕВА.

л

Валентина Ивановна Гу
банова — слесарь механо
сборочных работ пятого це
ха Томского ордена Ок
тябрьской Революции мано

метрового завода. 27 лет 
трудится она на предприя
тии, ставшем для нее пер
вым и единственным местом 
в рабочей биографии. Еже

дневно перевыполняя свои 
производственные задания, 
она считается одной из пе
редовых работниц.

Фото Н. Потапова.

К ВЕЧЕРУ мороз ок
реп. Зажглись звез
ды. Ветра не бы

ло, и тайга, плотно ок
ружавшая село, величествен
но молчала. Над крышами 
домов, над пышными сне- 
говьгми шатсами плавно 
поднимались ровные ды.мки. 
В .этот поздний час по Го- 
реловке шел человек в по
лушубке. ■ Дома его ждали 
жена и трое ребятишек. Ото 
был главный зоотехник сов
хоза «Северный» Сергей 
Фролович Еремееев. Шел он 
с фермы.

Директор совхоза Д. Е. 
Шастин так отозвался об 
этом человеке; «Хлопотный». 
Что это значит? Еремеев 
всегда в курсе хозяйствен
ных дел. Успевает не толь
ко дать поручения живот
новодам, но и поработать. 
Наравне с ними. Вот и се
годня. Перегоня.ли скот с 
одной фермы на другую. И 
Еремеев принял в этом са
мое непосредственное учас
тие.

— А почему, я должен за
ниматься только кабинетной 
работой? — удивляется он, 
— Нет, это не потому, что 
люди на ферме недобросо
вестные и не могут■ рабо
тать без постоянного пону
кания. Но часты еще «пе
рекуры», и скотники без ме
ня за день бы не управи
лись... А  так хоть мы и за
держались допоздна, но це
лый день сэкономили.

Я видел, как это происхо
дило, и могу засвидетельст
вовать: без него не управи
лись бы. Как только те
лушки почувствовали на 
улице свободу, сразу броси- 
-лись кто куда. Тут-то и про
явился «пастушеский» та
лант Еремеева. Он, как за
правский ковбой, с каким- 
то професегюнальным, что 
ли, улюлюканием ухитрился 
быстро собрать разбежав
шихся .телок. К тому же 
Еремеев в отличной спор
тивной форме. Я убедился

в этом, 'когда пришлось до
гонять стадо...

Потом пройзовдло такое. 
Одна телушка вдруг пошла 
«боком» и легла на снег. 
Кто только ни пытался ее 
поднять — не встает. Подо
шел главный зоотехник. По
гладил, сказал ей что-то ти
хо — и она поднялась! Вы
ходит, верно говорят про

спрашивает заведующего Го- 
релорской фермой И. JVI. Бу
харина. — Во дворах поря
док?

Во всех случаях Еремеев 
говорит сдержанно, не кри
чит. Не навязывает свою 
точку зрения, а убеждает.

— У него просто талант 
общения с людьми. Я не 
помню, чтобы он на кого-то

никуме. Отслужив в армии, 
вернулся в Лось-Гору. Стал 
работать зоотехником - се- 

, neKUMOHepdfe. Через год он— 
заведующий Гореловской 
свинотоварной фермой. За
тем поступил на заочное от
деление Новосибирского
сельхозинститута.

— Самый памятный для 
меня год семьдесят девятый.

СПЕЦИАЛИСТ 

И ЕГО ДЕЛО

Т а л а н т ы
Е р е м е е в а

Еремеева, что он знает «за
ветное слово», потому его 
животные и слушаются... А 
потом он до ночи вместе со 
всеми привязывал скот во. 
дворе.

На следующее утро, ров
но в восемь, главный зоо
техник был в конторе. Ра- 
бочиг! день у «второго че
ловека» в хозяйстве, так
же как и у директора, на- 
Ч1гнается с телефонных 
диалогов,

— Андрей Фролович, го
товь молодняк. Сегодня пе
регонять будем. Начинайте 
отвязывать... — это он зво
нил управляющему Лось- 
Гррским отделением А. Ф. 
Еремееву. Это приметно: в
совхозе специалисты обра
щаются друг к другу обяза
тельно по имени-отчеству. 
Сергей Фролович соблюдает 
это правило даже при раз
говоре с родным братом...

— Валентина Иосифовна, 
4JO .прояснилось с падежом? 
— Это вопрос уже главному 
ветврачу В. И. Юрмановой.

~ . Как прошла вечерняя 
дойка?— главный зоотехник

повысил голос, — скажет 
мне потом Д. Е. Шастин. 
Наверное, потому он в спо
рах всегда добивается «плю
са в свою сторону» и поль
зуется больши.м авторитетом 
как среди рабочих, так и 
среди специалистов.

Уяснив обстановку в я<и- 
вотноводческом цехе, глав
ный зоотехник идет на пла- 
Hepitj  ̂ к директору, которая 
длилась всего 10 минут. Все 
говорили конкретно 'и по де- 

_лу. И вот у моего героя по
явилась .минута, чтобы рас
сказать немного о себе.

Еремееву тридцать два го
да (выглядит он еще моло
же). Волевое,-' с правильны- 
.ми чертами, лицо. Такой тип 
называют северным. Русые 
БОЛОСЫ, белесые, как у по- 
хгора, .брови. Его родители в 
20-х годах, спасаясь от го
лода, приехали в Сибирь из 
Пензенской губернии. Сергей 
родился, в Лбеь-Горе. В се
мье он был одиннадцатым и 
самым младшим. После 
окончания Гореловской вось
милетки, учился в Томском 
сельскохозяйственном тех-

— .говорит Еремеев. — Тогда 
меня приняли в партию, я 
закончил институт.

Пять лет он работает глав- 
ны.м зоотехником. За это 
время заметно вырос и ок
реп животноводческий цех 
совхоза. Поголовье скота 
увеличилось с 1.418 голов до 
2.250. Больше стало и дойное 
стадо. Его продуктивность с 
2.900 килограммов поднялась 
до 3.116. Продажа молока 
государству увеличилась на 
424 тонны. Причем в прош- 
ло.м году почти все оно реа
лизовано было первым сор
том. Это достигнуто за счет 
настойчивой работы по оздо
ровлению стада. И если пять 
лет назад совхоз был плано
воубыточным, то в прошлом 
году получил,' прибыль —по
чти полмиллиона рублей. За- 
этими цифрами — напря
женный труд Ĥ ИBOTHOEOДOB 
и, конечно, главного зоотех
ника.

— Но вот жирность моло
ка, — говорит Еремеев, — у 
нас долго оставалась ниже 
базисной. Чтобы заинтересо
вать доярок в повьпиении

качества продукции, при оп
лате их труда стали учиты
вать не только надой, но и 
жирность молока. И рубль 
помог поднять ее до 3,63 
процента.

Гореловские животноводы 
первыми в Чаинском рай
оне начали работать по ме
тоду бригадного подряда. 
Еремеев считает, что имен
но подряду хозяйство обяза
но ростом продуктивности 
.молочного стада. На oTicop- 
ме молодняка этот метод 
еще в стадии внедрения, но 
и там уже дает результаты. 
Так, в звене С. А. Соколова 
всего четыре человека об
служивают 270 голов скота, 
получая елсесуточно по 
820—830 граммов привеса.
_ А как изменилась на

ша Гореловка! — восклица
ет Еремеев. — На месте ны
нешнего сельсовета раньше 
был интернат, где я учился. 
Обыкновенный барак. А  сей
час у нас какая школа-кра
савица! Детский комбинат 
— новый. Мои девчонки ту
да ходят. Новая столовая, 
магазин... А квартира у ме
ня — хоромы, заблудиться 
можно...

Я спроси.т Сергея Фроло
вича, какие задачи он, как 
специалист, ставит перед со
бой. Еремеев подумал и ска
зал:

— Как можно глубже при
менять на практике знания, 
полученные в институте. А  
дел невпроворот,. Надо улуч
шать племенное стадо, фор
сировать откорм, ввести
кормовые севообороть! И
многое еще чего надо. И 
все нужно вершить по на
уке. По старинке уже ниче
го не добьешься.

...Поздно вечером, когда
село уже засыпало, со сто
роны фермы к своему дому 
неспешно шагал человек,
«Хлопотный» Еремеев.

Д. БАРЧУК, 
наш нешт. корр.

с. ГорелоБка,
, Чаинскнй район. J
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КОНФЕРЕНЦИЯ 
О БРИГАДНОМ 
ПОДРЯДЕ
в  прошлом году в Молча- 

нов'ском районе на крллек- 
тивном подряде работало 16 
бригад в животноводстве и 
16 — в полеводстве. Ими 
было ■ произведено 76 про
центов молока, 44 процента 
мяса, заготовлено более по
ловины от общего' количе
ства сена, вся травяная му
ка.

Инициаторами внедрения 
бригадного Подряда в райо
не являются . труженики 
совхоза «Молчановский». 
Опьгт работы животноводов 
и полеводов показывает 
больщие преимущества но
вой формы организации 
труда. В целом по хозяйст
ву повысился удой молока 
от коровы. Его производст
во по сравнению с преды
дущим годом возросло на 
214 тонн. По итогам работы 
за 1983 год совхоз «Молча
новский» был награжден 
переходящим Красным зна
менем Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС.

Успешному внедрению 
коллективного 'подряда во 
многом способствует эконо
мическая учеба. В текущем 
году в школах конкретной 
экономики и коммунистиче
ского труда изучается курс 
«Коллективный подряд на 
селе». Организованно прохо
дят занятия в совхозе 
«Молчановский». Его дирек
тор Н. Г, Гречухин — опыт
ный пропагандист — уделя
ет большое , внимание эко
номическому всеобучу.

Недавно в районе прошла 
научно-практическая кон
ференция «Бригадный под
ряд —■ один из путей по
вышения эффективности 
сельскохозяйственного про- 
из!30дства». Ее главная цель 
— содействовать дальнейше
му 'распространению и совер
шенствованию форм хоз
расчета. На конференций 
выступили первый секре
тарь райкома КПСС М. И. 
Ромашов, начальник район
ного управления сельского 
хозяйства Б. А. Бабушкин, 
главный экономист совхоза 
«Молчановский» Е. Я. Гай
дученко, главный экономист 
управления сельского хо
зяйства С. Ф. Паньков, на
чальник Соколовского жи
вотноводческого комплекса 
А. И. Сержантов, директор 
совхоза «Тунгусовский» В. Н. 
Веснин и другие.

На конференции приняты 
рекомендации по дальней
шему внедрению бригадно
го подряда в сельскохозяй
ственном производстве.

Д. БОРОНИН,
заведующий кабинето.м
политпросвещения Мол- 

«шновекого райкома 
КПСС.

.Пути передового опыта

ПУСТЬ БУДЕТ ТАК!
Б о л е е  10 л е т ,  к а к  в н е д р е н а  в Т Т У С  с и с т е м а  
у п р а в л е н и я  п е р е в о з к а м и .  Время подводить итоги

ВСЕ В ОДНОМ 
Ж У Р Н А Л Е

Ее так и называют — си
стема СУПЕР. Н Этим как 
бы дают оценку. Супер! Са
мая лучшая, значит,

Преимущества подобной 
организации контроля над 
перевозками, действительно 
велики. Она решает триеди
ную задачу, над выполне
нием которой бились строи
тели в течение предыдущих 
десятилетий:

— сделать строительное 
производство ритмичным,

.— поднять производитель
ность труда,

— ликвидировать лихо
радку в отношениях между 
с.межниками.

Суть дела в том, что три 
зависимых друг от друга 
звена — поставщик, тран
спортник и потребитель — 
оказались взаимосвязаннь:- 
ми и подчиненными едино
му центру управления пере
возками. Один человек те
перь отвечает за равномер
ное снабжение объектов ра
створом, бетоном, асфаль
том — главный ■ диспетчер 
ТТУС Н. И. Боженко.

— Вот здесь у меня все,— 
Николай Иванович похло
пывает рукой по пухлому 
гроссбуху, — десятки строи
тельных объектов в одном 
журнале. И на каждый ма
териал заведена отдельная 
книга, где предусматривает
ся подача его на стройпло
щадку по часам.

И даже более. После того, 
как главная диспетчерская 
примет заявки От потреби
телей, она передает их за- 
вода.м-поставщикам. Оттуда 
разрозненные цифры идут 
на машиносчетную стан
цию и возвращаются на за
вод в виде четкого графика, 
размеченного по минутам.

7.30, к примеру, 7,45, 8.00... 
И машины, подчиняясь это
му метроному, вылетают из 
ворот. А  строители ждут-не 
дождутся машин, гружен
ных доверху раствором или 
другим каким нужным 
сырьем. Моментально раз
гружают, и, как на глазах, 
растет стена кирпичной 
кладки...

Увы, так щ  всегда быва
ет. Но об этом позже.

ЕСЛИ БЫ НЕ 
БЫЛО СУПЕР...

Николай Петрович Кри
вых, заместитель главного 
инженера ТТУС;

— Сложные, очень слож
ные условия работы были

бы, если б не было нашей 
системы. Главное в этой си- 

, стеме то, что она дисципли
нирует. Попробуй не раз
грузи машину на стройпло
щадке вовремя! График сор- 
веЩь, товарищей подведешь.

Николай Иванович Бо
женко:

— Ввели эту систему — и 
ликвидировали все трения 
в нашей технологической 
цепочке. Конфликты теперь 
единичны, и мы сразу же 
их решаем, проводим кор
ректировку графика.

Допустим, сегодня: транс
портники сработали очень 
хорошо, заводы —• очень 
хорошо, а вот у строителей 
были отказы. Кран сломал
ся или кирпич ке привезли, 
и они звонят в диспетчер
скую, чтобы мы могли за
благовременно''изменить рас
писание движения в графи
ке...

Станислав Станиславович 
Салкевич, бригадир автоба
зы № 1 объединения 
«Томскстройтранс»:

— До внедрения этой си
стемы каждое строительное 
подразделение выделяло ма
шину. Столпотворение тво
рилось на маленьком раст
ворном узле. А сегодня ну
жно 12—14 машин, в три 
раза меньше, и производи
тельность перевозок вырос
ла Б три раза. Да, мы. мо
жем работать еще луч1пе! 
Ведь недогружаем машины 
почти на четверть, а если 
бы возили каждый по 2,5 
куба, как полагается, произ
водительность труда подско
чила бы еще на 20 процен
тов.

Небольшие монологи эти 
произносили люди, для ко
торых СУПЕР стала родной 
и привычной системой. Их 
не просили найти все «за» и 
«против» в ней. Но в рас
сказах, так же как и в са
мой действительности, яв
ственно видны евет.тые и 
темные ' стороны системы 
управления перевозками. 
Нет, под «темной стороной» 
не подразумевается отрица
тельное ее влияние на 
строительное производство. 
Просто — досадные помехи 
и упущения.

«СВОИ » 
и « Ч У ЖИ Е »
Три элемента, как мы уже 

знаем, взаимосвязаны здесь. 
Поставщики:' ЖБК-100, ра
створный узел з а в о д а  
строительных материалов, 
асфальтобетонный завод. 
Транспортники: бригады во
дителей «Томскстройтранса». 
Потребители: строительные

подразделения ТТУС. Три 
звена одной цепочки, креп
ко спаянные, держащиеся 
друг за друга. Но, к сожа
лению, иногда не выдержи
вающие проверки на проч
ность.

Почему данная система 
перевозок порой не срабаты
вает? Почему рушится гра
фик, возвращаются маши
ны, нервничают строители? 
Тому есть два рода причин; 
внутренние и, так сказать, 
чужеродные.

Как говорил главный дис
петчер, ломается кран на 
площадке — следует отказ 
от раствора. Нет» кирпича — 
тоже отказ. Прощай, рит
мичная работа! Простои, 
ожидания, звонки...

Крайне плохая известь 
поступает на растворный 
узел, соответственного каче
ства вь!Ходит и раствор. И 
водители, отправляясь .в 
рейс, специально недогру- 

, жают автомобили, посколь
ку  ̂в рабочий день строите
лей вклиниваетоя трудоем
кое перелопачивание этого 
раствора — из-за его низше
го качества — в ущерб соб
ственно строительским де
лам.

Плохую и.звесть не сдела
ешь хорошей, и плохой пе
сок для бетона сам собою 
лучше не станет, ко можно 
изменить наплевательское 
отношение ответственных за 
поставку руководителей 
объединения «Томскстрой- 
материалы». Ужесточив тре
бования, добиваясь выпол
нения договорных обяза
тельств.

Теперь о причинах «сво
их».

...Диспетчер на заводе, 
и.мея на руках график, об
работанный ЭВМ, обязан со
общить на объект, во сколь,- 
ко ждать очередную пар
тию бетона, раствора. Дис
петчер не сообщает. Причи
ны — нс работают телефо
ны, нарушена обратная 
связь, не отлажено направ
ление «поставщик—потреби
тель». И только из-за этого 
график перевозок, рассчи
танный машиной по мину
там, пропадает зря.

Мастер, конечно, знает, 
что раствор е.му привезут, 
знает приблизительно, во 
сколько. Но уже — прибли
зительно., Соответственно и 
работу на стройплощадке 
организовывает так: «плюс 
—минус»...

«Внутренние проблемы, — 
разводят руками руководи
тели ТТУС. — Будем ре
шать».

Внутренние проблемы — 
это еще и нерадушное по
рой отношение строителей к 
своим ближайшим помощ

никам — автомобилистам- '
— Система подъездов нас 

не устраивает практически 
ИИ на одном объекте, — ре
шительно говорит С. С. 
Салкевич. '— Подъездные 
пути не расчищают. Сколь» 
ко мы времени тратим на 
подъезд к стройке! А пока 
еще разгрузимся!-

Вроде бьГ мелочи Но за _1,( 
такими вот мелочами скры
ваются серьезные вопросы 
неорганизованности, несоб
ранности.

БУДУЩЕЕ
СОДРУЖЕСТВО
— Стыд и позор: имея

собственную умную машину, 
обращаться, за помощью на 
машиносчетную станцию 
манометрового завода, — 
так сказал главный диспет
чер.

Недавний приказ по уп
равлению строительства оп
ределил, что одной из задач 
создаваемой здесь АСУ яв
ляется контроль за ком
плексом СУПЕР. Расширит
ся круг решаемых задач — 
со временем в систему вой-.
ДУТ еще перевозки железо
бетона, инертных материа
лов, столярки.

Усложненные условия ра
боты потребуют безупречной 
координации действий, и 
тогда собственные ЭВМ 
встанут на службу к глав
ному диспетчеру. Автомати- 
зированная система управ- U, 
ления возьмет на себя глав- ' 
ную часть заботы о перевоз
ках. ' *

Но пока стыковки не про- / 
изошло. И контроль за пе
ревозками осуществляют 
Н, И. Боженко и два его по
мощника. Они шутят:

— Супернапряженная у 
нас работа...

Неисповедим1>1 пути пере- 
дового опыта. Он, этот путь, 
может быть легким, удзч^ 
ным, а мол-сет — тернистым. 
Развитие системы СУПЕР— 
при.мера правильной орга
низации строительства — 'i 
идет по нелегкому пути. *

Работают рядом, взаимо
действуют друг е другом 
три -звена одной цепочки, 
три смежника, и «характе
ры» их во многом различны..

Любая брешь в этой це
почке означает неудачную 
попытку внедрить и раз
вить новый, ' ггрогрессиБный 
метод, И потому нельзя до
пустить ни малейшего ра-з- 
рыва связей. Е1адо выдер
жать проверку на' прочность 
соединения .звеньев.

Пусть будет так: если
СУПЕР, значит, самая луч
шая.

Л. НЕДОГОВОРОВА.

По следам наших 
выступлений

в  корреспонденции под 
таким заголовко.м, опубли
кованной в газете «Красное 
знамя» 22 февраля, справед
ливо критиковалось Криво- 
шеинское объединение
«Сельхозтехника» за низкие

« О Т Н О Ш Е Н И Е  Р А З Н О Е »

те.мпы ремонта зерновых 
комбайнов.
. Отставание произошло из- 

за плохой организации тру
да, отсутствия некоторых 
запасных частей, не было 
слесарей-ремонтников. Кро

ме того, слишком увлеклись 
реконструкцией комбайнов 
для уборки трав на сено. 
Все эти причины отрица
тельно сказались на выпол
нении плана по ремонту 
комбайнов.

20 февраля на базе объе
динения прошло совещание 
Главных инженеров совхо
зов и нашей службы при 
участии специаяиетоз
РАНО. Были разработаны
мероприятия, направленные 
на преодоление отставания. 
Февральское задание по вос

становлению зерноубороч

ных машин значительно пе
ревыполнено. Есть уверен
ность в том, что кварталь
ный план ремонта — 20 зер
новых комбайнов — будет 
выполнен,

Н. ОЛЬХОВСКИЙ, 
секретарь партийного 
бюро Крявошеинеиого 
объединения «Сельхоз

техника».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



' 3 апреля 1984 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О  -  З А Б О Т А  О Б Щ А Я

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

УНИВЕРСИТЕТ

Олимпиада по 
общественным 
наукдм

Завершился вузовский 
тур Всесоюзной олимпиа
ды «Студент и научно- 
технический прогресс» по 
общественным наукам.

В течение пяти дней в 
зале общественно - поли
тической литературы на
учной библиотеки сорев
новались победители фа
культетских этапов олим
пиады, показывая свои 
способности творчески 
применять знания по 
истории КПСС, филосо
фии, политэкономии и 
научному коммунизму.

Первое место заняла 
ко?ланда исторического 
второе — экономического 
факультетов. Хорошие 
результаты показали сту
денты юридического, гео
лого-географического и 
филологического факуль
тетов.

В городской олимпиа
де победителями стали: 
по истории КПСС—коман
дна университета (заведу
ющий кафедрой профес
сор М. С. Кузнецов), по 
философии и научному 
коммунизму — команда 
политехнического И15сти- 
тута (заведующие ка
федрами профессор Ю. А. 
Дмитриенко и доцент 
Л. А. Горбунова), по по
литэкономии — команда 
Томского высшего воен
ного командного училища 
связи (начальник ка
федры Ф. Н. Подустов). 
Честь области на зо
нальных олимпиадах
будут защищать предста- 
йители всех вузов. Наи
большее количество сту
дентов представляет уни
верситет.

Юбилей
зеленой

дружины
Пятнадцатилетний юби

лей отметила дружина по 
охране природы- биолого- 
почвенного , факультета 
университета. Она была 
основана на базе круж
ка зоологии позвоночных 
животных под руководст
вом с. с. Москвитина.

Деся^ лет назад поя
вилась зеленая дружина 
университета, в активе 
которой были студенты- 
биологи. Позднее две та
кие дружины были соз
даны в ТПИ, есть инс
пекторы охраны приро
ды в ТГПИ.

Дружина биолого-поч
венного факультета ТГУ 
провела сотни рейдов по 
охране .зеленой зоны го
рода, проверке охотничь
их хозяйств и заказни
ков. Активное участие 
принимает она в пропа
ганде природоохранных 
знаний и законов. Тра
диционными стали массо
вые операции «Березовый 
сок», «Браконьер», «Пуш
нина», «Птичка:», «Ель» и 
другие. Члены этой дру
жины высадили 2.500 кед
ров в районе села Некра
сова Томского района, 
приняли активное уча
стие в создании кедровой 
а.ллеи Томск — аэропорт.

Новинки
издательства
Одиннадцать новых 

учебных ' пособий выпу
стило в 1984 году изда
тельство Томского уни
верситета. Это учебники 
по химии, физике, мате
матике — по многим спе
циальным курсам. Ав
торы учебных пособий— 
ведущие специалисты, 
преподаватели универси
тета.

В спортзал 
за здоровьем
Два года работает груп

па «Здоровье» сотрудни
ков НИИ ПММ, которой 
руководит на обществен
ных началах С. В. Чупи- 
на. Три раза в неделю 
приходят женщины в 
спортзал, чтобы ' снять 
усталость, приобрести хо
рошую осанку, сбросить 
лишние килограммы. Эн
тузиазм, творческий под
ход к проведению заня
тий Светланы Васильев
ны помогают членам этой 
группы сохранить бод
рость и молодость.

Б. ВИКТОРОВ.

По своему усмотрению
отменили санитарные пятницы на многих томских предприятиях

Лагерный сад. Это святое 
место содержится в образ
цовом порядке в любое вре
мя года. Вот и сейчас 
здесь аккуратно вычищены 
дорожки, тщательно убран 
снег на площади у мону
мента. Регулярно работают 
здесь два грейдерных сне
гоочистителя, за участком 
постоянно закреплены не
сколько рабочих спецавто- 
хозяйства. В этом хорошо 
ухоженном уголке города 
хорошо отдыхается и взро
слым, и детям.

Аккуратно содержат при
легающие территории заво
ды режущих инструментов, 
ликеро-водочный, резино
вой обуви, химфармзавод и 
кирзавод № 3, объединение 
«Контур», КПД и управле
ние дек, многие другие.

Но вот очевидные конт
расты. Плохо убирает свою 
территорию завод, измери- 

, те.чьной аппаратуры. Сани
тарная пятница здесь не 
проводилась, и на мой воп
рос, когда последний раз 
коллектив выходил на суб
ботник, многие ответить 
не могли. А  поэтому не уди
вительно, что снег не вы
возится, на проезжей части 
трудно разъехаться встреч
ному транспорту. Однако 
заместитель директора по 
быту Н. В. Кощаева нахо
дит оправдательную зацеп
ку:

— Ленинским комбинатом 
благоустройства предусмот
рен подряд на 19,410 рублей, 
— достает она из стола до
говор (кстати, без подписи 
и печати), — однако ни 
двухразовую очистку сне
га, ни посьшание песком, 
ни грейдирование он не ве
дет.

Но, как выяснилось поз
же, эта претензия не сов
сем справедлива. Ведь на 
заводе вместо того, чтобы 
полностью выполнить свои 
собственные обязательства 
перед комбинатом благо
устройства, по существу по
шли на сговор с партнером: 
взамен выделения техники

Осенью прошлого года горисполком принял ре
шение об организации уборки городских террито
рий и проведений санитарных пятниц. В нем кон
кретно указывались Границы участков, закреплен
ных за районными комбинатами благоустройства и 
спецавтохозяйством, назывались предприятия, от
ветственные за выделение снегоуборочной техни
ки. При горисполкоме был создан штаб по опера
тивному руководству очисткой города, в том числе 
и по контролю за проведением санитарных пят
ниц. Как же он выполняет свои функции? Каков 

' наш город с точки зрения чистоты и порядка?

обязались чистить свою 
территорию.

Заместитель директора 
мебельно - зеркальной фаб
рики П. И. Гук сделал глу
бокую паузу после моего 
вопроса о том, когда в пос
ледний раз Проводили сани
тарную пятницу. По этому 
поводу ему нечего было 
сказать. Зато не упустил 
Петр Иосифович возможно
сти пожаловаться на 'Ле
нинский комбинат благоуст
ройства: «Берутся убирать
тогда, когда снег оледенеет 
и 'грейдер его не берет».

Главный инженер хладо
комбината Ю. И. Анохин 
честно признался, что две 
недели коллектив не выхо
дил на санитарные уборки.

Неприятное впечатление 
осталось от посещения вин
завода «Самтрест». На тер
ритории предприятия грязь, 
кучи снега. Пря.мо у по
рога заводоуправления
свалка. Главный инженер 
Т. С. Енделадзе поясняет, 
что санитарный день у них 
— суббота. Но даже бегло
го осмотра дост§.точно, что
бы убедиться: лопаты здесь 
в руки давно не брали.

Зарылись в грязный снег 
на пивзаводе, где такнее не 
проводятся коллективные 
выходы на очистку. Непри
глядно у ТЭМЗа, где снег 
утрамбовался и остатки 
его не вывозятся. Директор 
магазина «Универсам» 3. В. 
Чудинова жалуется, что у 
работниц не хватает време

ни заниматься благоустрой
ством.

Я знаю, что на заводе 
КПД и д е к  регулярно про
водятся санитарные пятни
цы и всегда особенно дру
жно работает управленче
ский аппарат. Территория 
поэтому выглядит уютной и 
ухоженной. Но на этот раз 
здесь почему-то было за
тишье. Десять минут девя
того. Во дворе всего шесть 
человек. Постепенно подтя
нулись и другие. Но уборка 
прошла все же вяло.

Основной объем работ по 
очистке города выполняет 
спецавтохозяйство, Учиты-> 
вая это, горисполком закре
пил за ним другие органи
зации, которые обязаны в 
соответствии, с установлен
ным графиком предостав
лять технику. По словам 
заместителя директора по 
оксплу’атации И. Я. Велинь- 
ша, самым добросовестным 
партнером стало автотранс
портное предприятие, кото
рое ежедневно для вывозки 
снега и очистки улиц' пре
доставляло по 30—40 само
свалов.

Но другие «шефы» .вели , 
себя совсем не по-партйёр- 
ски. Трест «Спецстроймеха- 
низация» должен был.^вы- . 
делять по два буль^оз^'ра 
ежедневно, а ' не предЬста’в- • 
лял ни одного. «Томсйсель- 
строй» вместо двух бульдЬ- 

■зеров присылал один, да и 
то в течение месяца. Счи
танные дни работала тех
ника «Дорремстройтреста*.

Не случайно поэтому, что 
многие районы города не
приглядны, тем более сей
час, когда снег почернел и 
•осел, превратился в гряз
ную массу. Однако началь
ник штаба, заместйтель 
председателя горисполкома 
Н. А. Сергеев, сославшись 
на оценку гостей, признал, 
что наш город по уровню 
благоустройства можно от
нести к числу лучших.

Думается, что это завы
шенная оценка, хотя безус
ловно штаб в зимний пери
од сделал немало. В особо 
снежные дни производилось 
маневрирование техникой, 
слабооснащенным предпри
ятиям оказывалась помощь. 
А вот наказывались за 
срыв виновные не всегда 
оперативно. Объясняет это 
Николай Александрович 
тем, что штаб не обладает' 
административными права
ми и поэтому с целью воз
действия на нерадивых 
приходилось обращаться в 
райисполкомы, администра
тивные комиссии. Но если 
виновных не может нака
зать начальник штаба, то 
заместителю председателя 
горисполкома такая задача 
под силу.

Зима позади, а весна, 
принесшая потепление, об
нажила бесхозяйственность. 
Проехав из одного конца 
города в другой, видишь 
всю неприглядность. Тут и 
там горы зимних накопле
ний, бытового мусора. Ред
кий грейдер попадется на 
глаза, а коллективных уси
лий по очистке города и 
вовсе не видно. Неужто от
менил кто санитарные пят
ницы? Многие это сделали 
самовольно, пользуясь бес
контрольностью и отсутст
вием спроса. Мириться с 
этим нельзя. Нужно, чтобы, 
все трудовые Коллективь!, 
возродив былую традицию,' 
приняли активное участие 
в весеннем благоустройстве,

И. ПЕТРОВ, 
наш нешт. корр.

КАК НАСТРОЕНИЕ, ДОКТОР?
Юбзор писем

Редакционная почта всег
да богата письмами о вра
чах, и это понятно. Избав
ление от болезни или вне
запное ухудшение состоя
ния люди зачастую ставят в 
■прямую зависимость от 
мастерства и чуткости (ли
бо их отсутстви.ч) людей в 
белых халатах. Самое рядо
вое исполнение должност
ных обязанностей медика
ми пациенты порой* возво
дят в ранг врачебной еа- 
моотверженности. Бывает и 
наоборот. ■ Врача, беззавет
но отдающего силы на борь- 
fjy с запущенным, ковар
ным, трудноизлечимым не
дугом, незаслуженно . об
виняют в черствости и рав
нодушии, если исход ока
жется тяжелым.

Анализируя . последние 
поступления читательских 
писем о медицинских ра
ботниках, мы разделили их 
на несколько групп: благо
дарности, жалобы и вопро
сы по существу. Самую 
объемистую стопу состави
ли благодарности, из ' кото
рых . легко выделились 
«залпы» писем, посвящен
ных работе медико-сани
тарной части №  2 и поли
клиники № 4. И прежде чи
татели не раз писали доб
рые отзывы о врачах этих 
лече б н о - профилактиче
ских учреждений. Поэтому , 
естественно возникает
мысль о высоком уровне 
работы в названных кол
лективах. Медсанчасть № 2, 
которую возглавляет глав
ный врач Б. Т. Серых, яв
ляется среди медицинских 
учреждений ’ области приз
нанной школой передового 
опыта. В тесном содруже
стве с учеными врачи- 
практики здесь успепгно 
лечат пациентов с помощью 
лазерного луча. И все-таки 
главное — не в новейшем 
оборудовании, а в людях, 
обладающих чутким серд
цем и высоким профессио
нальным мастерством. Та
ких, как заведующий хи
рургическим отделением 
Михаил Тимофеевич Ста
родубцев, о котором напи
сали в редакцию жительни
ца города Асина М. А. 
Бровкина и томички В. М. 
Киселева, Г. II. Каплиенко, 
Н. И. Лапшина и И. И. 
Кутепова. Таких, каю хи
рург Людмила Васильевна 
Шарикова, как сам глав
врач Борис Тимофеевич

Серых, которых горячо 
благодарит' наша читатель
ница М. М. Третьякова.

Трудно равняться со вто
рой медсанчастью, оборудо
ванной сойременной меди
цинской техникой, поли
клинике № 4 г. Томска. Не 
секрет, что работники это
го коллектива очень пере
гружены, ибо на их пле
чах, если можно так выра
зиться, добрая часть горо
да и весь растущий Каш- 
так. Велики участки, ката
строфически не хватает ме
ста для приема больных. 
Бич поликлиники — очере
ди, которых, к сожалению, 
не изжить, пока на Кашта- 
ке не будет выстроена но
вая поликлиника. И тем не 
менее значите'льная доля 
искренних благодарностей 
адресована именно этому 
коллективу.- Инвалид Вели
кой Отечественной войны 
А. Т. Мыльников и пенси
онерка О. с. Жидкова рас- ' 
сказывают о вни.мании и 
заботе, которыми окружила 
своих пожилых пациентов 
участковый врач Светлана 
Владимировна Соколова. 
Несмотря на занятость, вы
ходя на вызовы, она обя
зательно заглядывает по
путно к своим диспансер
ным больным, интересуетсяу 
состоянием, поддерживает 
их здоровье, стараясь не 
допускать обострений. С 
большой теплотой отзыва
ется о работе участкового 
врача Веры Антоновны За- 
ревич и медицинской сест
ры Любови Ефимовны Ка
лининой семья Гончаровых. 
Внимание, чуткость, заботу 
медицинской сестры Анфи- 
зы Николаевны Канешевой 
подчеркивает в своем пись
ме ее подопечная инвалид 
первой группы Е. Т. Мака
рова.

Письмо томичей Ливне
вых хочется процитировать: 
«Наш отец тяжело болен, и 
нам часто приходится вы
зывать «скорую помощь». 
Скажем прямо: зачастую мы 
заранее нервничаем в ожи
дании, опасаясь столкнуть
ся с холодностью и невни
манием (увы, такое было). 
Но вот недавно, после ви
зита к нам Молодого врача 
Сергея Александровича 
Грачева и медицинской се
стры Екатерины Ивановны 
Бояшовой, мнение всей на
шей семьи о службе «ско
рой помощи» значительно

изменилось . Б лучшую сто
рону. Так чутко и внима
тельно отнеслись они к на
шему родному человеку, 

■страдающему тяжелым не
дугом, так по-человечески 
просто и участливо с ним 
побеседовали, что отец вос
прял духом».

Коллективом станции 
«Скорой помощи» руководит 
Вера Константиновна Ко- 
лодешникова. Доктор С. А. 
Грачев — недавний выпу
скник Томского медицин
ского института, медсестра 
Е. И. Бояшова — работник 
с большим опытом. Хоро
шо, что рядом с МОЛОДЫ.М 
специалистом в начале 
трудового пути оказались 
люди высокого профессио
нального долга. Противоре
чивое отношение к работе 
станции «Скорой помощи» 
чувствуется в письме Пив- 
невых. Нередко в нашей 
почте и нарекания на опас
ную медлительность, кото
рую иногда проявляет слу
жба «скорой». Об этом пи- 
^сали нам ■ томичи А. Н.' 
'Шальнев, Г. М. Кузнецов, 
сотрудник института «Атом- 
теплоэлектропроект» Ю. П. 
Кривопишин.

Городской отдел здраво
охранения по просьбе ре
дакции изучил изложен
ные в их жалобах ситуации 
и ответил нам, что факты 
задержки подтверждены. 
«В целях улучшения рабо
ты станции «Скорой помо
щи», уменьшения задержек 
на выезды городским отде
лом здравоохранения при
нято решение развернуть 
еще две линейные бригады 
дополнительно в первом 
квартале 1984 года», — за
верил редакцию заведую
щий горздравотделом Ю. Н. 
Левенко.

Понятие «моральный кли
мат коллектива» извест
но широко. С ним напря
мую связывают производи
тельность труда рабочих, 
качество выпускаемой про- 

• дукции. Труд врача, мед
сестры имеет иные крите
рии. Однако бесспорно, что 
людям в белых халатах для 
хорошей работы обстанов
ка творческой дружбы, 
добросердечия, взаимного 
уважения и помощи нужна 
ничуть не меньше, чем ра
бочим. Это■ясно видно из 
приведенных выше приме
ров.

Коллективное письмо из 
Томской поликлиники про

филактических осмотров 
произвел^ эффект {зазорвав- 
шейся ’ rganaj'bi. f ридцать 
четыре разборчивых" подпи
си 'после десяти ■ 'страниц, 
наполненных негодованием 
и горечью. Большинство ра
ботников этого медицинско
го учреждения возмутились 
Поведением небольшой
группы своих старших кол- 
лег, в частности секретаря 
партийной организации 
Т, Ф. Антоновой (по долж
ности своей призванной ра
деть за чистоту морально
го климата коллективе). 
Авторы письма рассказыва
ли о царящей в поликли
нике атмосфере неуваже
ния друг к другу, грубости 
и несправедливости. Мы об
ратились в Томский горком 
партии. Компетентная ' ко
миссия долго и вниматель
но разбиралась в проис
шедшем. На днях редакция 
получила ответ секретаря 
Томского горкома КПСС 
А. Жукова. Оц Сообщил, 
что «в результате непра
вильного поведения глав
ного врача поликлиники 
профилактических осмотров 
3. М. Хамитовой, и секрета
ря партийной организации 
Т. Ф. Антоновой в коллек
тиве отсутствует целенап
равленная идейно - воспи
тательная работа, сложи
лась нетерпимая обстанов
ка взаимного недоверия, 
сплетен, оскорблений.

19 января 1984 года глав
ный врач 3. М. Хамитова 
освобождена от занимае
мой должности.

На общем профсоюзном 
собрании коллектив поли
клиники большинством го
лосов выразил нежелание 
работать с Т. Ф. •Антоно
вой из-за ее неумения ра
ботать е людьми, автори
тарный стиль руководства.

Горком партии- предло- 
■ жил Советскому райкому 
КПСС решить вопрос о 
Т. Ф. Антоновой и укре
пить партийную организа
цию поликлиники за счет 
приема в партию лучших 
молодых врачей и медсе
стер».

Ответ этот в комментари
ях не нуждается и являет- ' 
ся лучшим подтверждением 
основной мысли нашего об
зора. Хорошо и творчески 
врач работает в том кол
лективе, где руководство 
умеет создать добрую и 
деловую обстановку.

О. КУРБАТСКЛЯ.

НОВАЯ М ОНОГРАФИЯ ТОМСКИХ УЧЕНЫХ
в  Новосибирском отделе

нии издательства «Наука» 
вышла в свет двухтомная 
монография, написанная 
учеными Института оптики'

ат-мосферы СО АН СССР. 
Доктор физико-математиче
ских наук М. В. Кабанов, 
кандидаты наук А. В. Алек
сеев и И. Ф. Кушкин обоб

щили результаты многолет
них. исследований в работе 
«Оптическая рефракция в 
земной атмосфере». В кни
ге на основании новейших

данных науки рассматрива
ются вопросы распростра
нения и деформации опти
ческого и лазерного излуче
ния при наблюдении при
борами с Земли и из космо
са.

Л. ВАСИЛЬЕВА.
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Ф  АНГЛИЯ. КУРС 
ПРАВИ Т Е Л Ь С Т В А  
ПРЕЖНИЙ: БОГАТЫЕ 
БУДУТ ЕЩЕ БОГАЧЕ, 
БЕДНЫЕ — БЕДНЕЕ

^  ФРАНЦИЯ. ВРА
ГИ ЮНЕСКО ПЕРЕ
ХОДЯТ ОТ СЛОВ К 
«ДЕЛУ»

Реальность Америки
НЬЮ-ЙОРК. Эта очередь 

стояла у здания крупной 
нью-йоркской больницы 
«Бронкс медикл сентер» в 
течение нескольких часов. 
Около 7 тыс. человек, мно
гие из которых пришли с 
детьми, не рзокодились, не
смотря на холод и прони
зывающий ветер. Собрав
шиеся — голодные и нищие 
американцы — ожидали 
бесплатной раздачи пищи, 
организованной по инициа
тиве ряда местных благо
творительных организаций.

Раздача бесплатной по
хлебки, суповые кухни, 
длинные очереди голодаю
щих — все это стало в по
следние годы повседневной 
реальностью Америки. Бук
вально каждый день прино
сит все новые подтвержде
ния того неоспоримого фак
та, что нищета и голод про
должают стремительно рас
пространяться в стране.

«Штат. Нью-Йорк задыха
ется в тисках голода» — та
ков ' мрачный вывод, содер
жащийся в докладе, кото
рый был подготовлен по 
инициативе группы общест
венных организаций. На ос
новании опросов жителей 
штата Нью-Йорк авторы ис
следований установи.ди, 'ЧТО 
в некоторых районах от

хронического недоедания 
страдают до 70 проц. жите
лей. По мнению большинст
ва опрошенных, они стали 
жертвами проводимого ад
министрацией Рейгана кур
са на сокращение федераль
ных программ помощи, в 
том числе продовольствен- 
ны.х программ.

Выводы, к которым приш
ли составители доклада, ' — 
не единичное явление. Со
гласно исследованию, про
веденному, рядом чикагских 

. общественнь1х организаций 
в декабре прошлого года, 
каждый четвертый житель 
этого крупнейшего индуст
риального центра США по
стоянно недоедает. На за
вершившихся недавно в 
Чикаго очередных слуша
ниях общественности указы
валось, что за последние не
сколько месяцев положение 
в этой области не только 
не улучшилось, но, напро
тив, стало еще хуже. К та
ким же неутешительным вы
водам пришли и участники 
других слушаний, организо
ванных ранее во многих 
крупных американских го
родах. Всего же в США в 
настоящее время более 44 
млн. человек голодают, до
вольствуясь лишь случайны
ми бесплатными обедами.

Л

Шт

Такая картина — нищий просит милостыню — не 
редкость в современной Португалии. Эти бродяги, бедня
ки, инвалиды, встречающиеся на улицах и площадях 
разных городов страны, принадлежат к той части армии 
«лишних людей», которая не пoлJ’чaeт никакой помощи 
от государства. Всего же более 92 процентов безработных 
Португалии, число которых только по официальным 
данным составляет 130 тысяч человек, не получают по
собий. Объем средств, выделяемых португальцам, не 
имеющим работы, снизился за последнее время на 8 про
центов. Такое положение — прямое следствие антисоци
альной политики, проводимой нынешним правительст
вом страны.

НА СНИМКЕ: нищий на одной из улиц Лиссабона.
Фото АДН^ТАСС.

« Бюджет 
для кошельков 
сити»

ЛЮНДОН. Консерва
тивное правительствр 
М. Тэтчер будет и впредь 
проводить экономиче
скую политику, благода
ря которой богатые ста
новятся еще богаче, а 
бедные — беднее. Такой 
вывод делает широкая 
британская обществен
ность из опубликованного 
проекта государственного 
бюджета страны на 1984 
—1985 финансовый год.

Этот документ не обе
щает серьезных шагов 
по устранению кризис
ных явлений в экономи
ке, по облегчению бедст
венного положения мало
имущих слоев населения. 
Представляя планы каби- I 
нета тори на рассмотре
ние палаты общин пар
ламента страны, министр 
финансов Н. Лоусон был 
вынужден признать, что 
положение в области за
нятости в Англии остает
ся «крайне серьезным»
(в стране не имеют сей
час работы около 3,2 млн. 
человек — 13,4 проц. са
модеятельного населе
ния).

Однако из его выступ
ления видно, что прави
тельство не может пред
ложить никаких карди
нальных мер по борьбе с 
безработицей. Ы. Лоусон 
ясно дал понята, ' что 
экономический курс бу
дет и впредь основы
ваться на «борьбе с ин
фляцией» и «жесткой 
экономии» на нуждах 
национализированных от
раслей экономики и со
циальных программах. 
Жертвами этой полити1̂ 1, 
как известно, уже стали 
здравоохранение, образо
вание, металлургическая, 
судостроительная, угледо
бывающая и другие от
расли промышленности. 
Как явствует из заявле
ния ми|?истра, тори на
мерены сократить в 
1984—85 финансовом году 
расходы на государствен
ный сектор экономики на 
2,75 млрд, фунтов стер
лингов — более чем на 

. четверть по сравнению с 
суммой, ассигнованной в 
1983—84 финансовом го-

- ДУ-
Проект бюджета преду

сматривает рост цен на 
ряд товаров. Одновремен
но тори  ̂ защищая инте
ресы крупного капитала, 
пошли на резкое сниже
ние налогообложения 
крупных и средних част
ных фирм.

Из.проекта следует, что 
Б 1984—85 финансовом 
году военные расходы 
страны вновь значитель
но возрастут и превысят 
17 млрд, фунтов стерлин
гов.

Проект бюджета вы
звал резкую критику со 
стороны оппозиционных 
партий Британии. «Бюд
жетом для кошельков 
сити» назвал его лидер 
лейбористской партии 
Ы. Киынок. Это — меры, 
«направленные против 
коренных интересов бри
танского народа», — под
черкнул он, отметив, что 
финансовая программа 
тори фактически не ре
шает ни одну из наибо
лее острых проблем сего
дняшней Англии. «Пред
ложенный консерватора
ми проект госбюджета, — 
сказал лидер либераль
ной партии Д. Стил,—не 
оставляет британским 
безработ11ым ‘ ' никаких 
надежд.

«Бюджетом безнадеж
ности» назвал проект Ге
неральный секретарь 
Компартии Великобрита
нии Г. Макленнан. Вы
ступая на митинге в

- Саутгемптоне, он сказал, 
что финансовые меры 
тори означают сохране
ние в стране многомил
лионной армии безработ
ных, дальнейшее углуб
ление пропасти между 
бедными и богатыми. 
«Министр финансов на
мерен и дальше сокра
щать государственные 
расходы, но только не 
на гонку вооружений, не 
на ядерные ракеты, не 
на реализацию програм
мы «Трайдент», подчерк
нул руководитель анг
лийских коммунистов.

Гнусное  преступление
ПАРИЖ, Здесь стали из

вестны подробности пожара, 
который причинил серьез
ный ущерб главному зда
нию парижской Штаб- 
квартиры ЮНЕСКО. Огонь, 
возникший на второ.м эта
же одного из крыльев зда
ния, быстро распространил
ся на верхние этажи. Не
смотря на вмешательство 
крупных сил пожарных, 
серьезно повреждено ейоору- 
дование и частично унич
тожена документация секто
ра образования и отдела 
перевода организации. Пол
ностью уничтожен отдел 
почты. В то время как по
жарные практически спра
вились с огнем, в противо- 
положйом крыле здания 
возникли еще два очага

пожара — в типографии и 
фотолаборатории. По заяв
лению полицейских, веду
щих расследование, оче
видный преднамеренный 
характер возникновения 
двух последних очагов да
ет основание предполагать, 
что и в первом случае речь 
идет о поджоге.

Международная ассоциа
ция сотрудников ЮНЕСКО 
выступила с решительным 
осуждением гнусного прес
тупления. Этот акт, подчер
кивается в распространен
ном здесь заявлении, ее ис
полнительного комитета, 
свидетельствует о том, что 
враги ЮНЕСКО не только 
предпринимают нападки на 
организацию, но и присту

пили к проведению в жизнь 
своих угроз.

Газета «Юманите» пишет 
сегодня, что .этот преступ
ный акт имел место в то 
время, когда администра
ция Рейгана, объявившая о 
предстоящем выходе США 
из ЮНЕСКО, предпринима
ет массированное наступле
ние на организацию, спо
собствующую укреплению 
мирного сотрудничества ме
жду всеми странами земно
го шара.

О ' поддержке французски
ми коммунистами целей и 
деятельности ЮНЕСКО за
явил в послании генераль
ному директору этой орга
низации А. М, М ’Боу член 
Политбюро, секретарь ЦК 
ФКП М, Гремец.
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Великому
писателю
посвящается
Вчера в научной библио

теке университета откры
лась большая книжно-иллю
стративная выставка, по
священная 175-летию со дня 
рождения великого русского 
писателя Н. В. Гоголя. Биб
лиотека располагает тремя 
автографами писателя — это 
первое издание его комедии 
«Ревизор» с дарственной 
надписью цензору Л. В. Ни- 

■ китенко, аналогичными по
священиями на «Арабесках» 
и «Мертвых душах». Экспо
нируется значительное чис
ло прижизненных изданий 
произведений писате.ля, в 
том числе — в выпусках 
«Современника».

Среди более 400 экспона
тов выставки обширный 
раздел занимают . книги 
Н. В. Гоголя, изданные в 
советское время на русском, 
украинском и других язы
ках народов нашей страны. 
Обильно представлены ил
люстрации к гоголевским 
произведениям — от работ 
А. Агииа и других графи
ков XIX  века до рисунков, 
выполненных нашими сов
ременниками — Кукрыник- 
сами, Е. Кибриком и дру
гими.

О. ГАЛИНА.

КАКИМ ВИДЕЛИ 
МИР ДРЕВНИЕ 
СИБИРЯКИ ?

Три дня в Томске на базе 
университета проходило VI 
археологе - этнографическое 
совещание. Темой обсужде
ний и дискуссий стали про
блемы, связанные с проис
хождением и историей ми
ровоззрения аборигенных 
народов Западной Сибири.

Выбор темы не случаен. 
Ведь по существу все ос
новные духовные начала, 
возвысившие человека и 
поднявшие его на уровень 
мыслящего социального су
щества, — мудрость, любовь 
к природе, стремление к 
добру, к красоте, к нравст
венному совершенствова
нию сформировались в тес
ной, неразрывной связи ' с 
развитием его мировоззре
ния.

Если природная среда яв
ляется ареной существова
ния общества, а социально- 
экономический уклад — 
формой материального его 
функционирования, то ми
ровоззрение характеризует 
душу общества. Поэтому 
по-'линная история западно
сибирских народов может 
быть воссоздана лишь в то.м 
случае, если материальная 
культура и йоциа.тьно-эко- 
номические процессы будут 
изучаться в тесной связи с ' 
историей древнего мировоз
зрения.

Изучение мировоззренче
ского наследия наших пред
ков имеет не только позна
вательное значение. Про
никновение в глубины миро
понимания древних народов, 
исследование их искусства, 
этических норм, представле
ний о мире, их отношения 
к природе позволяют глуб
же понять необходимость 
бережного отношения к ок-, 
ружающему нас миру, учат 
избегать ошибок прошлого, 
сохранять и развивать тра
диционную культуру, вос
питывать патриотизм, ува
жать оставленные нам пре
дыдущими поколения.ми 
нравственные ценности.

Томский университет уже 
не в первый раз берет на 
себя организацию и прове
дение важных совещаний, 
посвяшенных актуальны.м 
теоретическим и методоло
гическим проблемам. Так, в 
1978 году здесь состоялась 
конференция «Естественно
географическая среда и ис
торические процессы в За
падной , Сибири», в 1981 го
д у — совещание «Методоло
гические аспекты археоло
гических и теоретических 
исследований в ' Западной 
Сибири», получившие высо
кую оценку в широких кру
гах научной общественности. 
Отрадно, что Томский уни
верситет в последние годы 
еше более упрочил свой ста
тус авторитетного научного 
центра, курирующего разра
ботку широкого круга акту
альных историко-археологи
ческих и этнографических 
проблем, выходящих по сво
ей значимости далеко за 
пределы 'Западной Сибири.

М. КОСАРЕВ.
старший научный со
трудник Института ар
хеологии АН СССР, док
тор исторических наук.

Тираж  « С п о р т л о т о »
. Результаты , 13-го тира
жа «Спортлото», состоявше
гося .31 марта.

«6 из 49»: 7, 10, 16, 27, 34, 
42.

«5 из 36»: 7, 10, 27, 28, 32.
(ТАСС).

Вдохновение 
и мастерство

Один из концертов в 
Томске замечательный кол
лектив-оркестр «Виртуозы 
Москвы», которым руково
дит заслуженный артист 
РСФСР Владимир Спива
ков, .целиком посвятил 
творчеству выдающегося 
итальянского музыканта, 
скрипача-вИртуоза Антонио 
Вивальди (1678—1741).

Пожалуй, именно двадца
тый век открыл музыкаль
ному миру и.мя гениально
го композитора. Жизнера
достность, темперамент
ность, импульсивность его 
•музыки созвучны нашему 
времени.

В первом отделении кон
церта прозвучали Концерт 
для скрипки с оркестром 
до минор (солист В. Спи
ваков), Концерт для двух 
скрипок и Виолончели с ор
кестром ре минор (соли
сты В. Спиваков, А. Футер, 
М. Мильман) и Концерт 
для оркестра ля мажор. 
Этим произведениям свой
ственны красочность, про
никновенность мелодий. 
Владимир Спиваков вы
ступил здесь в двух амплуа: 
как испо.днитель и как ди
рижер. Его манера игры от
мечена благородством, вдох
новенностью, необыкновен
ной артистической свободой.

тонкостью нюансировки. До
стойными партнерами музы
канта явились А. Футер и 
М. Мильман.

Удивительно своеобразен 
и Спиваков-дирижер. Бо
гатство эмоциональных со
стояний находит мгновен
ную реакцию не только в 
движении дирижерской па
лочки, но и в выр£(зитель- 
ной мимйке, пластике дви
жений. Кажется, невидимые 
нйти объединяют дирижера 
и исполнителей. «Виртуозы» 
воистину блеснули своими 
феноменальными исполни
тельскими качествами. Про
сто удивительно, что ан
самбль, созданный всего не
сколько лет назад, : ожет 
«дышать» как один человек. 
В этом, бесспорно, большая 
заслуга его создателя и ру
ководителя.

Хоровая музыка Вивальди 
в концерте была представ
лена .монументальным про
изведением «Глория» («Сла
ва»), в исполнении которого 
принял участие другой за
мечательный коллектив — 
Московский камерный хор 
(художественный руководи
тель и дирижер лауреат Го
сударственной премии СССР 
народный артист РСФСР 
профессор В. Минин). «Глс»г 
рия» — хвалебнее песнопе

ние на латинском языке, 
сопровождавшее католиче
ское богослужение. Сочине
ние Вивальди выходит, од
нако, за рамки религиозней 
музыки. Оно полно искрен
них человеческих чувств. 
Тут и мужественное раз
думье, и скорбь, и ра
дость восприятия жизни. О 
первых же тактов «Глории» 
зал оказался во власти тор
жественно-приподнятой ат- 
.мосферы, создаваемой зву
чанием хора — этого боль
шого неповторимого «ин
струмента». Хор Минина — 
сплоченный певческий орга- 
низ.м. Одинаково свободно 
е.му удается и мощное фор
те и нежнейшее пиано. 
Творческая увлеченнойть, 
высокая вокальная культу
ра отличают артистов. На. 
концерте царила та .атмо
сфера особой приподнятости, 
которая всегда сопутствует 
истинному творчеству.'

Запомнился и второй сов
местный концерт москов- 

. ских гостей, в котором были 
исполнены Месса И. - С. Ба
ха и .ряд инструментальных 
концертов великого немец
кого композитора.

Л. ГОРИ,
Т. ШИЛЬМАН, 

преподаватели музыкаль
ного училища.

'hVy

■ •V. ■Ж-Ж
Долгие годы К. А. Адаменкова занималась выращива

нием кактусов. Среди коллекционеров ее имя хорошо 
известно. Бывшая томичка, Клавдия Андреевна всю 
жизнь хранила любовь к родному городу. Она завещала 
ботаническому саду университета свою богатую коллек
цию кактусов.

На днях коллекция прибыла по назначению. Сотруд
ники сада тщательно ее осмотрели, подготовили растения 
для посадки. Им надо помочь «прижиться», ведь какту
сы, среди которых есть немало ценных экземпляров, 
провели- длительное время в пути.

НА СНИМКЕ: осмотр коллекции ведут научные сот
рудники ботанического сада В. И. Кужнир и М. Р. Го
ловина.

Фото Е. Лисицына.

Проблемы
самодеятельного
искусства

Морозным январ
ским вечером 1973 го
да в мастерских Том
ского отделения Худо
жественного фонда 
после трудового дня 
собрались художники- 
любители областного 
центра на свое первое- 
совместное собрание. 
Тогда-то и был создан 
в Томске городской 
клуб самодеятельных 
художников и масте
ров декоративно-при
кладного искусства.

Здесь объединились 
люди самых разных 
профессий, возраста к 
образования. Всех
сдружили горячая лю
бовь к творчеству, 
страстное желание ри
совать, лепить, чека
нить, резать из дере
ва... Словом, творить и 
создавать искусство 
своими руками. И 
еще было большое же
лание общения, кон
тактов, желание учи
ться и повышать свое 
мастерство. С той 
поры минуло уже бо
лее одиннадцати лет. 
Что же можем запи
сать мы в свой актив 
за эти годы?.

Клуб регулярно уча
ствовал во всех город
ских -И областных 
выставках, на всерос
сийских и всесоюзных 
вернисажах самодея
тельного творчества. 
Многие то.чичи стали 
их лауреатами. Это —

ГОРИТ ОГОНЕК ТВОРЧЕСКИЙ
бухгалтер В. А. Моро
зов, слесарь И. И. 
Бочаров, фрезеровщик 
Г. П. Сапожников, пре
подаватель Н. ,А. 
Отроч1§ова, пенсионе
ры В. Е. Бошенятов,
A. Е. Сточинский, И. К; 
Фролов. Некоторые ра
боты томских |ЭВТО- 
ров- любителей экспо
нировались даже за 
рубежом.

Активно ведут твор
ческую и пропаганди
стскую работу бес
сменный секретарь 
правления клуба пре
подаватель ТИСИ
B. А. Антипова, со
трудники объединения 
«Контур» супруги Со- 
глаевы, связист С. М. 
Ситников, инженер 
Е. Г. Садикова и дру
гие. Члены клуба ча
сто выступают с твор
ческими отчетами пе
ред ■ тружениками об
ласти. Их можно уви
деть со своими вы
ставками картин (и 
обязательно с этюд
никами и красками) 
на полевых станах и 
ЖИВОТНОЕ о д ч е с к и х  
фермах, у нефтяников 
и лесорубов. И, естест
венно, на предприя
тиях, где трудятся ав
торы произведений 
Иногда встречи прохо
дят просто в общежи
тиях — студенческих 
или рабочих, куда ху
дожники приносят 
свои работы. Тогда са
мо собою заводится

разговор про самое со
кровенное для худож
ника и его зрителя.

Деятельность клуба 
художников - любите
лей невозможно себе 
представить вне связи 
с худоя-сниками- про
фессионалами. Много 
душевного тепла .внес 
в работу клуба член 
Союза художников 
СССР В. В. Черемин. 
Постоянную поддерж
ку и помощь оказыва
ют нам заслуженный 
художник РСФСР
К Г. Залозный к мно
гие другие наши ма
стера, которые умеют 
тактично и бережно 
подсказать любителю, 
не игнорируя само
бытность самого ху
дожника.

А это в нашем клубе 
очень ва;кно. Действи
тельно, работы каж
дого члена клуба со
вершенно не похожи 
на произведения това
рищей. И мы стараем
ся такую индивиду
альность сберечь.
Этим-, кстати сказать, 
выгодно отличаются 
работы томичей от ра
бот других любитель
ских творческих кол
лективов Сибири.

В 1978 году томские 
художники - любите
ли при поддержке о6- 
л.астного совета npocj:)- 
союзов первыми из 
сибиряков обменялись 
выставками с само
деятельными худож- ■

никами соседних обла
стей. С большим вол
нением отбирали рабо
ты. Весной в Новоси
бирске, в Доме архи
текторов, состоялось 
открытие. Были и 
теплые отзывы, и 
критические замеча
ния, и дискуссия. Все
общее мнение: такой
творческий■обмен дол
жен стать традицион
ным. После этого ра
боты томичей видели 
Б Кемерове, Красяояр-: 
ске, Омске и снова в 
Новосибирске, В свою 
очередь в Томске про
шли ответные выстав
ки любителей из Но
восибирска (дважды) и 
Омска. Нам кажется, 
что логичным и необ
ходимым завершением 
таких встреч могло 
бы стать проведение 
зональной выставки 
самодеятельных ху
дожников Сибири.
Впрочем, это мнение 
и наших коллег из 
других краев и обла
стей-

На днях у нас, в клу
бе состоялось отчетно- 
выборное собрание. 
Е с т е с т в е н н о ,  шел 
серьезный разговор о 
дальнейшей работе, 
проблемах, которые 
необходимо разре
шить. Одна из них — 
по.мещение — остается 
до конца не решенной 
с самого момента ос
нования клуба. - Наре

кания вызывает мето
дическая и организа
ционная работа меж
союзного Дома само
деятельного творчест
ва, которая.значитель
но ослабла. Ведь не 
случайно на наших об
ластных выставках в 
последнее время стали 
в основном экспони
роваться работы из 
областного центра. 
Произведений авторов 
из районов почти не 
видно. А  ведь там 
есть немало людей,

, бескорыстно отдаю
щих свой досуг худо
жественному творчест
ву. Многие из них ра
ботают на переднем 
крае развития народ
ного хозяйства обла
сти.

Сейчас идет с.мотр 
самодеятельного твор
чества, посвященный 
40-летию Победы. Для 
нас это — выставки ■ 
на предприятиях, за
тем • — городская, ко
торая откроется в ап
реле. В то же время 
должны состояться 
1̂ айонные выставки. А 
в .конце года придет 
время и областной. Но 
для того, чтобы, обла
стная выставка стала 
настоящим смотром 
самодеятельных та
лантов, нужно уже се- , 
годня немало порабо
тать. И самодеятель
ным художникам, и 
организаторам народ
ного творчества.

Участие в выставке 
для самодеятельного 
ху^дожнйка — всегда 
праздник. Мы упорно 
готовимся к смотру, 
выставим не только 
сюжетные картины, 
пейзажи,, натюрморты. 
Безусловно, в работах 
найдет отражение и 
тема народного подви
га в битве с фашиз
мом. Она всегда будет 
искать новых художе
ственных воплощений, 
Е то.м числе и через 
сердце художника-лю- 
бителя.

...Каждый вторник, 
когда город зажигает 
вечерние огни, сюда, в 
Дом культуры элек
тромеханического за
вода, после трудового 
дня приходят само
деятельные художни
ки; Устанавливается 
свет, стихает хлопанье 
pact: р ы  Б а ю щ и х с я  
этюдников. Наготове 
палитры', кисти, крас
ки. И небольшой тан
цевально - гимнасти
ческий за л . превра
щается в импровизи
рованную художест
венную мастерскую. 
Наступают волшебные 
минуты. Двери здесь 
отрсрыты для каждого, 
73 ком горит огонек 
творческий.

М. НЕСТЕРОВ, 
член правления 
Томского клуба- 
студии художни- 

ков-любителей.
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В городе Пикалеве Ленинградской области в соревно
ваниях на Кубок СССР по скоростным видам подводного 
спорта томский клуб «СКАТ» из университета стал се
ребряным Призером, как и в прошлом году.

Но на этот раз разрыв 
между победителями, спорт
сменами Киева, и тодМичами, 
был совсем минимален, 
«СКАТ» изрядно потрепал 
нервы победителям кубка, а 
позади себя оставил силь
нейшие клубы Москвы, Ле
нинграда, Алма-Аты.

Томичи завоевали 20 ме
далей — 9 золотых, 3 се
ребряные и 8 бронзов-ых. 
Тон-в команде задавала сту
дентка четвертого курса ис
торического .факультета ТГУ 
мастер спорта международ
ного класса Нонна Пушка
рева. У  нее полная коллек
ция наград этих соревнова
ний — золотая медаль за 
дистанцию 1.500 метров, се
ребряная — 800 м, бронзо
вая — 400 метров.

После дистанции 200 мет
ров на пьедестале почета 
стояли сразу две томички— 
Раиса Закамскова и На
талья Марьянова. Последняя 
завоевала еще одну медаль 
— на дистанции сто метров. 
Две награды и У чемпиона 
мира, мастера спорта меж

дународного класса Алек
сандра Кочеткова.

Но все же женская поло
вина команды добилась • 
большего, успеха. Нина 
Грязнова, Раиса Закамскова, 
Таня Мельникова и Наташа 
Марьянова е большим пре- 
нмуодеством победили в эс
тафетах 4X100 и 4X200 мет
ров. Они были близки к то
му, чтобы побить мировой 
рекорд, который принадле
жит сборной СССР. Ребята 
же были в эстафете только 
третьими.

Накал борьбы на водных 
дорожках бассейна в Пика
леве был необычайно высок. 
И мы рады, что томичи до
стойно представили здесь 
свой город. Переполненные 
трибуны не раз аплодирова
ли нашим спортс.менам. 
Особенно тепло приветство
вали 14-летнюю ученицу 27-й 
школы Томска Таню Мель
никову. В эстафете она раз
вила со старта такую ско
рость, что, подобно дельфи
ну, взлетала над поверхно
стью воды, вызывая восхи- 
1цение зрителей.

шт
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Второе место — успех 
команды, подарок к 25-ле
тию клуба «СКАТ». Но, ко
нечно, цель наша все-таки 
рыиграть. кубок. Будем на
пряженно тренироваться.

А. ШУМКОВ, 
мастер спорта 

международного класса.
* * *

ИА СНИМКЕ: Нонна
Пушкарева — чемпионка 
СССР, рекордсменка мира. 
Это лишь часть ее спортив
ных наград.

й погода
Сегодня по области — .не

большая облачность, без 
осадков, ветер переменный, 
3—7 метров в секунду, тем
пература 13—18, в Томске — 
13—15 градусов мороза.

4—5 апреля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 13—18, 
при прояснениях 23—28 гра
дусов мороза. Днем 3—8, по 
северным районам 10—15 
градусов мороза.

ВТОРНИК, 3 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. <Время». 8.55. Мульт- 

филь.мы. 9.30. «Анна Карени
на». 1-я серия. 10.45. Концерт. 
11.20. «Человек и высота». На
учно - популярный ■ фильм. 
11.40. Новости.

С 11.45 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Ком

мунисты 80-х». Кинопрограмма. 
15.35. Концерт. 15.55. «Выстав
ка Буратино». 16.25.. Концерт.
17.00. «Наш сад». 17.30. «На
родное творчество». 18.15. Кон
церт. 18.40. «Рисует Спартак 
Калачев». Документальный
фильм. 18.55, Информационный 
выпуск. 19.15. «Песня тебя 
найдет». Фильм-концерт. 19.35. 
«Лина Каренина». 2-я серия.
21.00. «Время». 21.35. К совме
стному советско - индийскому 
космическому полету. 22.45. 
«Сегодня в мире». 23.00. «Этот 
чудесный мир». Фильм-кон
церт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8_.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Живая нить». Докумен
тальный фильм. 8.35. «Исто
рия».. Ь̂й класс. 9.00. «Олени 
год облаками». Научно-по
пулярный фильм. 9.10. «Фран
цузский язык». 9.40. «История». 
5-й класс. ■ 10.05. «Учащимся 
-ПТУ». «Эстетическое воспита-

край.
Доку-

граж-

ние». 10.35. «География». 6-й 
класс. 11.05. «Шахматная шко
ла». 11.40. «География». б-й 
класс. 12.10. «История». 7-й 
класс. 12,40. «Французский 
язык». 13.10. «Мариэтта Шагн- 
нян». Фильм 1-й. 14.10. «Экс-
педкция уходит в океан». На
учно - популярный фильм. 
14.40. «Герои М. Л. Шолохова 
на театральной сцене». 1о.20. 
Новости.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

• 17.30. «Хабаровский 
Проблемы и решения», 
ментальный фильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Населению о 

данской обороне». Закалка му 
жеством. 18.50. Киножурнал 
19.00. «День области». 19.15. 
«Город — .селу». Ведет пере
дачу секретарь Ленинского 
райкома КПСС Л. И. М.урзпч. 
19.45. «Мама, папа и мы», До- 
кз^ментальный телефильм.

МОСКВА
20.00. 

лыши!»
ТОМСК

20.20. «Культура и жизнь». 
У нас в гостях_ художники 
Белоруссии. *20.о0. «Геолог 
А.лександр Яншин». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «На

родные мелодии». 21.50. 
«;^олыпая перемена». 2-я се
рия. 23.00. «Московская пано
рама».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

«Спокойной ночи, ма-

Внимзнкю авиапассажиров
Все вылеты рейсов 5009 Томск — Тюмень до 14 апре

ля будут производиться не в 13 часов 40 минут, а в 
6 часов 10 .минут. Вре.мя московское.

Справки по телефону- 4-14-66.

[ ^ Г Т е а т
ТЕАТР ДРАМЫ 

3 апреля. «Эшелон» — 19.-30.

13-20. 16. 18-40. 21-20. «Без
паники, майор Кардаш!» — 
8-30. 10-2Т). 12-10. 14. 16. 17-50, 

21-30 «Но мне, Мухтар!»19-40.
— 9.

имени 
3 апреля 

тивого»

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 апреля. «Тайна «Черных 
дроздов» —  9. 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
3 апреля. «Френсис» (две 

серии) — 8-30, И, 13-30. 16.
18-30. 21. «Без паники,, майор 
Kapfiaui!» — 8-40. 10-20. 12,
13-40.- 15-20. 17. 18-40. 20-20.22. 
Зал кинохроники. Мул ьтсбор-
ник N2 119 — 9, 10-15, 11-30. 
12-45, 14, 15-15.

«ОКТЯБРЬ»
3 апреля. «Умеющий мол

чать» (две серии) — 10-40,

И. ЧЕРНЫХ 
«Укрощение строп-
9. 10-40, 12-20. 14. 

16. 17-40, 19-20. 21. «Проделки 
Скапена» — 9. 10-40, 12-20, 16, 
17-40. 19-20, 21. «Дюймовочка* 
— 14.

«СИБИРЯК»
3 апреля. «Принц за семью 

морями» .— 9-20. «Тихая Одес
са» — II,  12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
3 апреля. «Опасные гастро

ли» — 9, П , 13, 15. «Пираты 
XX вена» — 1Т, 19. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
3 апреля. «Братья-враги» 

(две серии) — 17, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
3 апреля. «Разиня» — 17,

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П
3 апреля. «Правосудие ДЛЯ 

всех. — 17-30, 19-30, 31-20.

НОВЫЕ ВИДЫ ВКЛАДОВ
С 1 февраля сберегательные кассы области принима

ют новые виды вкладов.
МОЛОДЕЖНО-ПРЕГуШАЛЬНЫЕ в к л а д ы  принима

ются от граждан в возрасте от 18 до 30 лет. Открывает 
счет в сберегательной кассе сам вкладчик по предъяв
лению паспорта. В дальнейшем накопление средств 
проводится в течение трех лет путем еже.месячных 
взносов, которые перечисляются бухгалтерией по месту 
работы или учебы В1сладчика.

Раз.мер ежемесячного взноса — 10, 20, 30 40' или 50 
рублей —' ■определяется вкладчиком. Взносы могут быть 
внесены и наличными. Частичные выдачи сумм по 
этим вкладам не проводятся.

При соб.людении указанных условий вкладчикам вы
плачивается доход из расчета 3,5 процента годовых, из 
которых 2 процента ежегодно^ будут присоединяться к 
остатку вклада, а 1,5 процента выплачивается в виде 
премии по В1сладам, хранившимся менее трех лет. 
При нарушении условий накопления и хранения этих 
сбережений доход будет выплачиваться из расчета 
2 процента годовых.

ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВЫЕ ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ.
Доход по ни.м из расчета 2 процента годовых выплачи
вается .в виде выигрышей наличными деньгами или, 
по желанию вкладчиков, товарами, пользующимися 
спросом населения. Тиражи проводятся два раза в год 
— в апреле и октябре. Первый состоится в апреле 
1984 г. В каждом тираже на 1000 счетов по этому' виду 
вкладов станет разыгрываться 25 выигрышей: один — 
в раз.мере 200 процентов среднего остатка вклада за 
истекшее полугодие по счету, на который выпал выиг
рыш; два — 'по 100 процентов, два — по 50 процентов 
и 20 выигрышей — по 25 прюцентов. Средний остаток 
вклада за полугодие, который принимается в расчет 
при определении суммы выигрыша, не должен превы
шать 5.000 рублей. Началом полугодия для исчисленИ-Ч 
’среднего остатка вклада считаются 1 апреля и 1 октяб
ря. Вкладчику предоставляется право открыть в одной 
или нескольких сберегательных кассах любое число 
счетов по денежно-вещевым выигрышным вкладам.

С перечнем товаров, которые будут выдаваться вклад
чикам за счет выпавших на их счета выигрышей, мож
но ознакомиться в сберегательных кассах.

Для получения в магазинах товаров сберегате.дьные' 
кассы выдадут вкладчикам целевые расчетные чеки. 
По желанию вкла,' чка чек на приобретение товара 
может быть выписан в сумме, на 25 процентов превы
шающей выпавший на его счет выигрыш, с доплатой 
разницы сберегательной кассе.

Выигрыш может быть также получен наличными 
деньга.ми или оставлен для дальнейшего хранения на 
счете.

СРОЧНЫЕ ВКЛАДЫ С ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ 
ВЗНОСАМИ. Эти вклады принимаются на срок не ме
нее одного года с выплатой вкладчикам дохода из 
расчета 3 процентов годовых. В отличие от действую
щих срочных вкладов первоначальный и дополнитель
ный взносы по новому виду вкладов могут произво
диться как наличными, так и путем перечисления по 
месту работы вкладчика на основании его личного за
явления. Размер каждого дополнительного взноса дол
жен быть не менее 100 рублей.

Этот вклад !>10жет быть получен ■только в .щолной 
сумме вместе с дополнительными взносами. Вкладчику 
предоставляется -право получить причитающиеся ему 
проценты по суммам, пролежавшим на счете не менее 
одного года, не нарушая срочность вклада. При нару
шении вкладчиком срока хранения этих новых вкладов 
доход по ним не выплачивается.

Бюро по трудоустройству населения совместно с вы
числительным центром коллективного пользования обл- 
статуправления и бухгалтерской школой объявляют 
прием учащихся для обучения- в областной бухгалтер
ской школе на курсах подготовки операторов ЭВМ. 
Срок обучения. — 2 месяца.

Вычислительному центру коллективного пользования 
•требуются на работу: экономисты, инженеры-электро
ники, операторы и ученики операторов для работы на 
ВПМ и ВКМ.

За направлениями на работу обращаться в .бюро по 
трудоустройству (пр. Кирова, 17). Справки по телефо
нам 2-27-60, 5-35-60.

Средняя школа № 2 го
рода Томска приглашает 
своих выпускников 7 апре
ля, в 18 часов, на ве
чер встречи, посвященный 
75-летию школьь

ШрВсГ

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партком и общё- 
стг.еиные организации -Том
ского медицинского инсти- 
т.ута с пузискорбпем сооб
щают о безвременной кон
чине члена КПСС. доцента 
кафед,ры нервных болезней

ТЕРЕНТЬЕВА 
Вадима Федоровича

н выражают глубокое собо
лезнование родным И' близ
ким покойного.

Гражданская панихида со
стоится Э апреля, в 15 ча
сов. в актовом зале инсти- 
т\’та.

Областной совет по ту
ризму и экскурсиям 7 ап
реля, с 10 часов утра, в 
помещении облсовета (ул. 
Герцена, 10) проводит 

РАСШИРЕННУЮ 
ПРОДАЖУ

туристских путевок всесоюз
ных маршрутов и на арен
дованные туристские базы.

Приглашаем жителей го
рода и сельских районов 
заблаговременно приобрести 
путевки на отпускное вре
мя.

. Коллектив Томского орде
нов Трудового красного 
Знамени п «Знак Почета» 
ласода режущих инстру
ментов с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти бывшего начальника 
цеха плашер:

ЕЛИЗАРОВА 
Виктора Матвеевича 

’н выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Жена, родные и друзья 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти 

МАРЫГИНА 
Павла Алексеевича.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации школы - интерната 
ЛЪ 33 выраи-сают искреннее 
соболе.'^иоврние впачу шко
лы И. И. Ледневой по пово- 
д\' смерти матери

Марин Кузьминичны.
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партийной жизни — 3-40-51 отдела промышленности
науки иучебных заведений — 3-43-63. отдела информации, культуры 
собственных корреспондентов: в Стрежевом — 9-23-33. в Колпашеве
журналистской организации — 3-40-91. приемной издательства — 3-15-25.

и спорта
4- 36-55.

бухгалтерии

3-06-31, 
общественной 
— 3-10-17.

отдела 
приемной — 3-42-07. отдела объявлений 3-06-62.

3-32-34. секретариата — 3-40-20 отдела 
_  5-43 75 2 43-60

писем — 3-41-65. 3-06-37 З-Ов-31 . ______
дежурного — 3-41-59, областной
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